

COLECCIÓN DE INVESTIGACIONES DEL ICBF



**Consecuencias de la
Violencia Política y Social en
la Familia en Montería .
Período 1993-1996**

NEGRETE, Víctor
Instituto Colombiano de Bienestar
Familiar
1997

INSTITUTO COLOMBIANO DE BIENESTAR FAMILIAR
SECCIONAL CÓRDOBA

CONSECUENCIAS DE LA VIOLENCIA POLITICA Y SOCIAL
EN LA FAMILIA EN MONTERÍA
PERIODO 1993 - 1996

MONTERÍA, SEPTIEMBRE DE 1997

INSTITUTO COLOMBIANO DE BIENESTAR FAMILIAR
SECCIONAL CÓRDOBA

LUCIANO LEPESQUIER GOSSAIN

DIRECTOR

CONSECUENCIAS DE LA VIOLENCIA POLÍTICA Y SOCIAL
EN LA FAMILIA EN MONTERÍA
PERIODO 1993 - 1996

CENTRO DE INVESTIGACION FUNDACION DEL SINU

Víctor Negrete B : Investigador social

Iván Berrocal F : Antropólogo

Fernando Negrete M : Economista

Alexander Negrette: Analista

MONTERÍA, SEPTIEMBRE DE 1997

CONTENIDO

TEMAS	PAGINAS
Presentación	2
La situación en el departamento de Córdoba	11
La historia de la integración con Urabá	18
Los desplazados por la violencia en el departamento y las Familias en Montería.	35
Situación actual de las familias desplazadas	42
Los asentamientos donde se encuentran los desplazados	52
Los programas del ICBF en Montería	55
Normas legales y experiencias locales	58
Recomendaciones	61
Formatos de encuestas aplicadas	

CONSECUENCIAS DE LA VIOLENCIA POLÍTICA Y SOCIAL EN LA FAMILIA EN MONTERÍA PERIODO 1993 -1996.

PRESENTACIÓN

En la Navidad de 1996 el Centro de Investigación Fundación del Sinú y el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, regional Córdoba, celebraron un contrato de consultoría para elaborar un estudio sobre las incidencias que ha tenido la violencia política y social en las familias de Montería durante los años 1993 - 1996 y proponer alternativas de atención e intervención en los centros zonales que posee la institución.

El estudio comprende, entre otros temas, los siguientes:

- 1) Conocer la situación actual de la población objeto de estudio (grado de desintegración familiar, abandono de niños y maltrato en general) para confrontarlas con la oferta institucional de servicios del ICBF y de otras instituciones presentes en la comunidad y en el sector
- 2) Determinar fortalezas y debilidades del instituto para la atención a la población mencionada.
- 3) Consolidar la coordinación intra e interinstitucional a fin de cuantificar la oferta institucional.
- 4) identificar acciones preventivas y de protección para la intervención y atención de la población señalada

LA SITUACIÓN EN EL DEPARTAMENTO DE CÓRDOBA

Un breve vistazo a la historia del desarrollo de Córdoba es de utilidad puesto que en ella se encuentran explicaciones a episodios del conflicto en el departamento. Sólo nos referiremos a los dos últimos periodos:

1) 1952-1980

Caracterizado por la creación del departamento; apertura de las principales carreteras (Troncal de occidente, Cereté - Loricá, Cereté - La Ye, Montería - Arboletes), desecación de ciénagas, iniciación en* firme de cultivos comerciales, afianzamiento de la ganadería extensiva e iniciación de la educación superior, entre otros. Se crearon, afianzaron y coordinaron, además, grupos políticos locales para el manejo de las administraciones departamental y municipales, la relación con el gobierno central y la escogencia de congresista.

La lucha contra la guerrilla de izquierda en este período no contó con la participación decidida y unánime de los grupos políticos y económicos. El apoyo fue parcial y limitado.

Los grupos políticos existentes no pudieron articular una posición y unos procedimientos para enfrentarla, debido a debilidad, aislamiento, simpatía o porque no perjudicaban sus intereses.

Los ganaderos, agricultores y comerciantes, todavía dispersos y sin objetivos como sectores, a pesar de ser fuentes obligadas de financiamiento de la subversión tampoco pudieron armar una estrategia de respuesta.

Algunos de los grupos políticos y económicos solicitaron y exigieron la intervención de las fuerzas de seguridad del Estado, mientras otros, por desconfianza o escepticismo, buscaron arreglos y salidas personales o familiares.

En el periodo que nos ocupa la insurgencia creció en diferentes sectores de la población (campesinos, educadores, estudiantes, trabajadores, intelectuales y profesionales especialmente) y amplió sus dominios territoriales,

2) 1980-1996.

Caracterizado por la explotación minera en gran escala (herrería y carbón), el proceso de agroindustrialización (desmotadoras, fábricas de aceite comestible, alimentos para ganado y jugos de fruta), cría tecnificada de pollos, cultivos de frutas y reactivación de la ganadería en la última parte.

Montería, la capital, en los últimos años se ha convertido en un centro subregional de importancia que ofrece servicios financieros, comerciales, de salud y educación superior

No sólo al departamento, también a los Urabá antioqueño y chocono, bajo Cauca, Morrosquillo y sabanas de Sucre. Fuera de esto, cuenta el departamento con un buen número, de poblaciones con capacidad de prestar servicios básicos. Son los casos de Cereté, Lórica, Sahagún, Planeta Rica, Tierralta y Montelíbano.

A medida que se expandieron y consolidaron las actividades económicas y el manejo de las administraciones públicas aseguraba el poder, los distintos grupos políticos se fueron identificando y fortaleciendo en los municipios y el departamento.

En esta nueva situación los ganaderos; hacendados y agroindustriales, conscientes de su papel y argumentando que el Estado no les garantizaba la vida, bienes y honra, radicalizaron su posición y bajo el liderazgo de jefes anticomunistas y contrainsurgentes respondieron a la guerrilla con la formación de grupos armados particulares.

Los grupos políticos replantearon posiciones, algunos se reacomodaron a la nueva situación y poco a poco, voluntaria o involuntariamente alcanzaron consenso, tácito o expreso, sobre el empleo de la lucha armada privada contra las organizaciones guerrilleras.

LA VIOLENCIA GENERALIZADA

La violencia en el departamento de Córdoba ha pasado por varias etapas:

Violencia bipartidista,

Violencia terrateniente, 1960- 1966

Violencia de izquierda, 1967 hasta el presente.

Violencia generalizada, 1985 hasta el presente.

Para efectos del presente trabajo analizaremos el último periodo, es decir, el de la violencia generalizada.¹

El lapso de este período va de 1985 a 1996 y abarca los siguientes momentos:

1. 1985-1991.

Al tradicional enfrentamiento entre guerrillas (EPL - FARC) y Fuerzas Armadas se sumaron los paramilitares, las Autodefensas, el narcotráfico y un aumento de la delincuencia organizada. Por su parte el gobierno nacional creó en Montería la XI

¹ Para información sobre las anteriores etapas (bipartidista, terrateniente y de izquierda) se puede consultar los siguientes materiales de Víctor Negrete Barrera y otros autores. Origen de las luchas agrarias en Córdoba: Puerto Libertador: pasado y presente: Montelíbano: pasado y presente y La Revista (número 14) de la Academia de Historia de Córdoba.

La guerrilla llevó a cabo secuestros y extorsión, exigió cuotas forzadas, practicó el abigeato y desarrolló actividades conjuntas con el narcotráfico, aunque posteriormente tuvieron desavenencias.

En 1987 el EPL reconoció por boca del comandante del frente Francisco Gamica, Marcos Jara, la existencia de un plan de exterminio de grupos paramilitares contra . militantes y simpatizantes propios y de la FARC, agrupados en las organizaciones del Frente Popular y la Unión Patriótica.³

El efecto de este plan fue tal que los debilito profundamente y precipitó la desorganización y falta de perspectivas que presentaba el grupo armado; era notoria, además, la escasa coordinación con la dirección nacional,.

El desfase era evidente: mientras el Francisco Gamica (el Frente "padre" o "histórico" de la organización) trataba de amar propuestas de negociación, el mando central ordenaba preparación para la guerra civil.

Al final, la mayoría de los frentes del EPL, sin posibilidades de triunfo, debilitados por la muerte de miembros Claves de la organización y una gran ofensiva en su contra, se acogieron a la propuesta de negociación con el gobierno.

En 1991 firmaron los acuerdos con el gobierno nacional 341 guerrilleros del EPL en Córdoba. El grupo de Fidel Castaño, reconocido jefe paramilitar y fundador de las . Autodefensas de Córdoba y Urabá también abandonó las armas.

2. 1992-1993.

El proceso de reinserción del grueso del EPL disminuyó el número de homicidios, secuestros, extorsión, boleteo, abigeato y de desplazamiento forzado; revalorizó la tierra, hubo recuperación parcial del hato ganadero, cierto retorno al campo y alguna reactivación de la economía agraria,

Un número reducido de comunidades de influencia de la guerrilla se beneficiaron con pequeñas obras, pactadas en los acuerdos establecidos. Pero en general no hubo un plan social y de inteligencia por parte del gobierno nacional y las administraciones departamental y municipales que evitara la aparición de nuevos actores del conflicto armado en las áreas de desmovilización de combatientes.

Fue así cómo los espacios dejados por la mayoría del EPL y el grupo de Fidel Castaño, los fueron llenando las FARC, las propias Autodefensas que se reactivaron y nuevos grupos privados.

² Álvaro Villarraga y Nelson Playas. Para reconstruir los sueños (una historia del EPL). Progresar y Fundación Cultura Democracia. Bogotá 1995, pags 347 a 360).

3.1994-1996.

Con la experiencia ganada, el avance del paramilitarismo en distintas partes del país, la creación de las Asociaciones % de vigilancia y seguridad rural CONVIVIR y el fortalecimiento de las Autodefensas de Córdoba y Urabá al mando de hartos Castaño, hermano de Fidel Castaño, el combate contra la insurgencia de las FARC, el ELN y la disidencia del EPL fue selectivo y contundente.

En este lapso, relativamente corto, sucedieron los siguientes hechos:

- En abril de 1994 la (Corriente de Renovación Socialista (CKS) del ELN hizo dejación de las armas. En Córdoba se quedaron 35 de sus reinsertados.
- Desde el año 1995 la Policía ha venido organizando Frentes de Seguridad en los barrios de Montería con el fin de ejercer vigilancia y control en sus respectivas jurisdicciones. Algunos alcanzaron a armarse y ejercer justicia por su propia cuenta.: Por fortuna fueron desautorizados en estos procedimientos, aunque la mayoría de sus directivos se mostró en desacuerdo, argumentando que sólo con armas podían ejercer de verdad algún control.
- En el mes de febrero de 1996 empezaron a constituirse las CONVIVIR en los municipios donde había presencia de grupos armados. En especial en Montería, Valencia, Tierralta, Puerto Libertador, Montelíbano, Buenavista, Planeta-Rica, Ayapel, Canalete y Sahagún.
- En los meses de julio y octubre del mismo año, 236 guerrilleros de los frentes Pedro León Arboleda y Bernardo Franco de las disidencias del EPL y del 58 frente de las FARC, hicieron entrega de las armas.
- Para diciembre de 1996 la guerrilla había perdido la mayoría de sus bases de apoyo (poblaciones y territorios) en el departamento,¹ quedando reducida a las áreas montañosas del sur, un límite con el (topar) ámbito de Antioquia. El alto Sinú y el alto San Jorge hacen parte de esta área.

Los indígenas del alto Sinú han mostrado su inconformismo con la presencia de grupos armados en sus asentamientos. En éste caso la guerrilla trata de mantener el alto San Jorge como área de base (campamentos), de abastecimiento y de corredor de movilización con las zonas vecinas. Al parecer han optado por crear grupos de milicianos en municipios sin mucha tradición de conflictos.

Las Autodefensas hacen presencia física en lugares donde hay guerrilla o influencia de ellas; una vez "limpias" o "liberadas" las dejan en manos del Ejército, la Policía; las Convivir o núcleos de simpatizantes que continúan haciendo inteligencia.

Conclusión

El enfrentamiento guerrillas, - Autodefensas - organismos armados del Estado ha ocasionado durante todo el periodo incontable número de muertos» amenazados, secuestrados, desaparecidos, desplazados y flagrantes violaciones a los derechos humanos y el Derecho Internacional Humanitario.

La mayor parte de la población y el territorio del departamento se encuentra bajo esta situación. Lo que ha estado sucediendo últimamente es la eliminación por parte de las Autodefensas de todo militante o simpatizante de la guerrilla y esta ha respondido con acciones terroristas que sacrifican personas inocentes.

Las Autodefensas de Córdoba y Urabá han crecido en hombres, han expandido su influencia al Chocó y la Costa Atlántica, han fortalecido su presencia en lugares "conquistados" y hacen parte de las Autodefensas Unidas de Colombia, Se han constituido sin lugar a dudas en voceros a tener en cuenta en cualquier propuesta de paz.

Las Autodefensas son, al parecer, un proyecto económico, social y político, fácilmente desbordable por la concepción dogmática y fanática que los guía, la tendencia a la venganza, el abuso de las armas en manos de líderes y jóvenes combatientes sin formación adecuada y el hecho de creer que pueden decidir sin fórmula de juicio quién tiene la verdad y quién puede o no vivir.

La dinámica del conflicto es tal que individualidades o sectores de la llamada sociedad civil cada día se involucran más en las acciones de los actores armados, ya sea en el combate, la delación, la justificación, la defensa y la colaboración en cualquier sentido.

A pesar de la derrota evidente que sufre la guerrilla, la inseguridad, la impunidad y la corrupción siguen. La pobreza crece y se expande. El desarrollo no aparece. "

La pregunta que surge de manera obligada es si el modelo que están configurando las Autodefensas es el que Córdoba necesita.

Mientras, es necesario decir que el desplazamiento forzoso no parará. Córdoba seguirá siendo departamento receptor y expulsor de desplazados. Las listas y pasacalles en veredas, pueblos, ciudades y tiendas de barrios con nombres de condenados y plazos para desaparecer, por desgracia continuarán. No sabemos por cuanto tiempo.

LA POBREZA CRECIENTE

Ha sido tradición en el departamento, especialmente en los medios políticos, gubernamentales, gremiales, académicos y en expresiones aisladas y desprevenidas de cualquier observador, hablar de la riqueza de este departamento referido a su potencial ganadero y agrícola, a la fertilidad de sus tierras, á la abundancia de sus fuentes de agua, recursos mineros y forestales y, a medida que se hace una observación mas detallada de

la realidad, se señala una ubicación geográfica muy estratégica para establecer relaciones con otras zonas y regiones del país y el resto del mundo,

Se resalta también cierto equilibrio en el desarrollo regional porque junto a Montería, existen municipios con un relativo grado de desarrollo: Loricá, Corete, Sahagún, Planeta Rica, Montelíbano y Tierralta que facilitarían la puesta en marcha de un plan de acción tendiente a liderar un verdadero proceso de desarrollo regional.

Esta parece ser la dinámica o estrategia que algunos sectores de la producción y el comercio del país le tienen asignado al departamento. En efecto, el avance dado en Montería en los últimos años hacia su conversión en un centro subregional con un significativo auge en la construcción de viviendas y centros comerciales, su crecimiento en instituciones académicas de educación superior y por el lado público, las gestiones tendientes a la ejecución de un parque agroindustrial, se presentan como el lado amable y optimista para no seguir viviendo de la frase de estar montados sobre la riqueza sino de vivir como tales,

Pero como tales, no vive en el departamento sino una minoría de la población, el estudio de la contraparte, es decir, la pobre/a, se conviene en un asunto de prioridad porque en ello va en juego nuestro destino y la reducción significativa de la misma, se convierte en el mayor desafío para los próximos años.

La pobreza.

Desde la perspectiva económica, se han manejado dos métodos para determinar la pobreza: Un nivel de ingresos por debajo del cual se estaría en la línea de pobreza –US \$1 (un dólar) de 1985-0 por necesidades básicas insatisfechas (NBI), no tener una vivienda digna (no hacinada), servicios básicos de agua potable, educación básica para los hijos y empleo para al menos uno de los jefes de hogar.

Indicadores de pobreza en el departamento.

En los últimos 10 años, el departamento de Córdoba y sus vecinos han vivido graves problemas de violencia lo que ha generado un proceso migratorio campo-ciudad y acrecentado el índice de necesidades básicas insatisfechas, el cual es del 74.1%, es decir, de una población de 1.167.351 habitantes, 674.190 personas tienen necesidades básicas insatisfechas, son pobres.³

En cuanto a nivel de ingresos, la economía del departamento calculada con base en su participación en la economía nacional, es del orden de los US \$1.200.000.000 lo que deja un ingreso per-cápita de US \$1.030, por debajo del nacional que supera los US \$1.500.

² D.N.P. Plan de acción Para el departamento de Córdoba -1995-1996.

Educación.

El departamento presenta una tasa de analfabetismo del 25.1% para la población mayor de 15 años. Este indicador para el país es de 11.1%.

La asistencia neta en educación primaria es del 85%/ superior al promedio nacional, la de Mundana del 43.3% y la universitaria del 3.7%, esto es, en cuanto a la asistencia educativa, se observa una pirámide con una amplia base y un vértice bastante agudo que da muestra del alto grado de filtración y deserción que se presenta. En efecto, la tasa de deserción en primaria es del 14.5% y en secundaria del 9.8%.

La relación alumno docente en primaria es de 11.7 y en secundaria de 23.8, valores que expresen una buena relación y que muestran que en esencia, el problema educativo del departamento no es tanto la carencia de docentes.

La calidad de la educación, presenta un indicador de 30.963 repitentes, de los cuales 9.5% son de primaria y el 14.9% de¹ secundaria y media vocacional.

Se presentan bajos niveles de logros en matemáticas y español y en los resultados de las pruebas del ICFES, el conjunto de establecimientos de secundaria se encuentra por debajo de la media nacional, con una participación relativamente baja de colegios con puntaje alto.

De hecho, uno de los principales problemas educativos, es la baja cobertura en secundaria, especialmente en el sector rural y la deficiente calidad del servicio educativo, expresada en la baja retención de los alumnos, deficiencias en infraestructura y dotación pero también, la falta de movilidad y competencia de un conocimiento por parte del profesor que le permita dinamizar el proceso educativo.

Salud.

El sector público cuenta con 4 hospitales de segundo nivel de atención y 8 hospitales locales, 4 centros de atención médica de urgencias, 39 centros de salud y 113 puestos de salud. El sector privado tiene 2 instituciones de tercer nivel de atención y 11 clínicas.

La demanda de atención médica es atendida por 175 médicos, lo que da una relación de 1.5 médicos por cada 10.000 habitantes, cifra inferior al promedio nacional de 3.1 médicos. La demanda de atención médica solo cubre el 37% de la población, es decir, 418.900 personas.

Se dispone de 934 camas, para un promedio de 8 camas por 10.000 habitantes. La media nacional es de 11.2 por 10.000 habitantes.

SE CARACTERIZA POR LA PRESENCIA DE ENFERMEDADES INFECCIOSAS, INTESTINALES, DE VIAS RESPIRATORIAS, HERIDAS Y TRAUMATISMOS

VIVIENDA

El año 1.993, el departamento tenía 1950292 hogares y 1895.120 viviendas, lo que representa un déficit de 10.168 viviendas, 5.5%. Esta cifra para 1.985 era del 20%, lo que implica que en 8 años se dio un avance importante en construcción. Sin embargo, 90.709 viviendas, el 49% están en mal estado, mala dotación de servicios públicos y no están legalizadas, lo cual significa que en gran parte, están construidas, en terrenos de invasión.

Agua potable y saneamiento básico

Cerca del 48% de la población cuenta con conexión de agua potable y el 20% con envío de alcantarillado, uno de los más bajos del país. El suministro de agua presenta problemas de calidad y continuidad, racionamientos, por problemas de insuficiencia en la producción y falla de tratamiento y bombeo

Empleo.

En Montería, la tasa de desempleo era en 1.992 del 11.5% y en 1.994 del 11.9% . Estas cifras son superiores al promedio registrado en la nación.

La tasa de ocupación-población en edad de trabajar -decreció para los mismos años del 50.9% a 49.2%, lo que muestra que el ritmo de crecimiento del empleo fue inferior a l crecimiento de la población en edad de trabajar. Sectores como el agropecuario, la industria manufacturera, los establecimientos financieros y la construcción, expulsaron trabajadores.

Por su parte, en el sector rural, la tasa de desempleo bajó al 7.3% en septiembre de 1.994 y luego se estabiliza en 5.4% en 1.995, una vez superada la crisis agrícola de 1.992-1.995.

Superación de la pobreza.

En estudios recientes sobre la distribución del ingreso y la riqueza en el país ³ , se concluye que en los últimos 25 años la gran brecha distributiva existente hasta finales de los sesenta se ha venido cerrando, en primer lugar, por el desarrollo económico que ha llevado al factor trabajo a ganar participación en el ingreso nacional: 70% hoy en día. Esto ha sido favorecido por la mejora en la educación al mejorar la remuneración al trabajo, dada su mayor productividad y eficiencia. En segundo lugar, por una política social de gasto público en las décadas de los 80 y 90 localizada hacia los sectores más

³ Londoño de la Cuesta Juan Luis, Cambios distribuidos en Colombia. La última década en perspectiva histórica, noviembre 1996. (Santiago de Chile BH)

pobres de la población , lo que contribuyó a mejorar la situación de esta parte de la población en salud, educación y vivienda.

Sin embargo, esta situación para el departamento de Córdoba debe tomarse con cierto cuidado habida cuenta que la economía departamental es mayoritariamente agropecuaria: 48% y la distribución del ingreso para el año 1.993, presenta para los jornaleros, los campesinos y los cuenta-propia las remuneraciones mas bajas y este sector de la población todavía es muy importante en la población del departamento. Desde esta perspectiva, la distribución primaria del ingreso, dada la crisis del sector ganadero y agrícola y la reciente desaceleración económica, ha debido tener un deterioro.

Para determinar el efecto neto de la distribución del ingreso, se debe estudiar el impacto de las remuneraciones en otros sectores: asalariados de la educación, salud y justicia con incrementos reales durante los últimos tres años, las administraciones públicas en general y los sectores productivos diferentes al agropecuario, para estilizar los resultados y compararlos con las rentas de la propiedad.

HISTORIA DE LA INTEGRACION CON URABA

Para entender la problemática actual que se vive en el Urabá (Antioqueño, Chocoano y Cordobés), se hace necesario hacer una breve reseña histórica de lo que ha sido este territorio desde su "descubrimiento" por los españoles hasta el presente.

En el año 1501 Rodrigo de Hastiela y Juan de la Cosa, exploraron el Golfo de Urabá y encontraron indígenas amistosos y unas condiciones geográficas ideales para la colonización y la construcción de puertos, ya que esta costa ondulada los protegía de los vientos del nordeste.

Los españoles asociaron a Urabá con el oro, aunque sabían que venía del interior del país. La codicia de los españoles por el oro de los indígenas rompió las relaciones entre el invasor y éstos. De la Cosa murió por flechas indígenas cerca de Cartagena.

En el año 1510 Alonso de Ojeda fundó la población y fortaleza de San Sebastián, donde quedaba la aldea de Urabá (hoy Necocli). Los españoles para aprovisionarse de comida debían penetrar a territorio indígena, donde se encontraron con un arma formidable y desconocida para ellos, la flecha envenenada. Los españoles diezmados, hambrientos y desanimados abandonaron San Sebastián y al mando de un joven polizón llamado Vasco Núñez de Balboa, fundaron otra fortaleza, Santa María la Antigua, al norte del río Atrato (hoy Gilgal). Desde aquí explotaron y saquearon el cercado istmo y el valle del Atrato.

Luego de diezmados los indígenas y acabado con el poco oro que encontraron los españoles abandonaron Santa María y fundaron la población costanera de Acla. Santa María fue ocupada por los indios Cunas quienes después se desplazaron hacia las islas de San Blas y el Urabá.

Políticamente y administrativamente Antioquia pertenecía a la jurisdicción de Popayán. En 1569 fue separada y se constituyó en entidad independiente con el nombramiento de Andrés de Valdivia como gobernador y capitán general de Antioquia y sus provincias y distritos hasta el puerto de Urabá y el mar del norte. Las sublevaciones indígenas en las montañas de Avive y el alto Sinú, sellaron para Antioquia su salida más cercana al mar.

Durante los siglos XVI y XVII el territorio de Urabá fue penetrado por misiones evangelizadoras con resultados positivos. Se fundaron poblados¹ indígenas que fueron convertidos a la fe católica. En el año 1629 la misión de Urabá recibió una aprobación especial de la Santa Sede promulgada desde Roma. Pero a los ocho años una nueva sublevación indígena acabó con esta misión. Los sacerdotes encontraron la muerte con flechas envenenadas y los sobrevivientes huyeron a Cartagena.

La debilidad del dominio español sobre el territorio de Urabá atrajo a otras naciones europeas, ya que el territorio era propicio para las actividades de piratas y bucaneros holandeses y franceses.

Entre los años 1698 - 1700 se estableció la colonia escocesa al mando de don Guillermo Patereon, pero fue un rotundo fracaso. Los pocos escoceses sobrevivientes hicieron nueva vida en las islas del caribe y otros en el istmo viviendo con los indios. Por esta misma época se estableció una colonia francesa, pero en 1757 una sublevación indígena dio al traste con ella. Los franceses sobrevivientes huyeron hacia el Sinú donde más tarde se convirtieron en ciudadanos importantes.

Urabá fue por mucho tiempo un territorio sin ley. Los indios Cunas inspiraban miedo al igual que los ingleses y holandeses. Los indígenas eran enemigos implacables de los españoles. Para los habitantes de Urabá la rapiña se convirtió en un modus vivendi. Mano a mano con la rapiña existió el contrabando para burlar las fuertes restricciones de la corona impuestas por Cartagena, el único puerto oficial de toda la costa.⁴

El control administrativo

En 1900s quedó definida la pertenencia política-administrativa de Urabá al departamento de Antioquia. Más de tres provincias, Popayán, Cartagena y Antioquia se disputaron el territorio hasta la fecha.

La pérdida de Panamá puso en alerta al gobierno nacional sobre lo que podía pasar con el golfo, dada la precaria soberanía que Colombia ejercía sobre la zona. En esa época se inició en firme la búsqueda de una salida de Antioquia al mar. Se enfatizó en acciones similares a las que había venido dando desde el siglo pasado, cómo las vías, colonización dirigida, el otorgamiento de baldíos a particulares o a empresas nacionales y extranjeras que desarrollasen alguna actividad productiva. Para esta época se dio la liquidación de los viejos resguardos indígenas. En 1917 se fundó la colonia penal de Antadó en la parte alta del río San Jorge, Proyecto este que tenía como meta abrir la colonización antioqueña al Cauca y San Jorge. Se asignaron grandes extensiones de tierra a consorcio como Albingia, 5.000 hectáreas; 10.000 hectáreas a los gestores del proyecto Granger (ferrocarril) y las explotaciones de madera a la empresa Emery de Boston y a firmas particulares de Cartagena.

La disputa por el territorio de Urabá no se resolvió con su definitiva adscripción al departamento de Antioquia. Los proyectos colonizadores agenciados desde la élite y el gobierno departamental no lograron poblar la zona y los diferentes proyectos

productivos (caucho, banano) tuvieron una existencia efímera. Urabá siguió hasta la

mitad del siglo XX un territorio vasto, precariamente estructurado y sin ligazones orgánicas y permanentes con Antioquia y es obvio qué haya sido así porque la colonización y la presencia estable fue obra de costeros (bolivarenses y cordobeses) y chocoanos.

⁴ Persons, James. Urabá. salida de Antioquia al mar. Segunda edición. Banco de la República, 1990.

La explotación de los recursos naturales

Los principales productos explotados en el pasado fueron: caucho, tagua, ipecacuana y madera.

El ciclo del caucho en Urabá no fue duradero pero generó un altísimo nivel de violencia en la zona. Desde resistencia aunada de los indígenas a la semiesclavitud que intentaron imponer los caucheros hasta retaliaciones de estos que empezaron a utilizar cuadrillas armadas para organizar su trabajo.

La recolección de tagua fue más importante y permanente. Su máximo apogeo lo alcanzó en las primeras décadas del presente siglo de explotación generó conflictos sangrientos entre la población negra que realizaba el trabajo y los indios asentados en la zona.

La raicilla de ipecacuana se explotó con éxito relativo en el alto Sinú y en la búsqueda llegaron pobladores y comerciantes a la zona norte del río Mulatos y las estribaciones de la serranía de Avive.

La explotación maderera ha sido punto neurálgico en la constitución histórica del territorio. Fue comercializada inicialmente por los pobladores ancestrales con los contrabandistas y los piratas y en ella se ocuparon también la mayor parte de los colonos que pegaron a la región desde finales del siglo XVII. La compañía más importante fue la Emcry de Boston, que recibió una concesión para la explotación de madera en la cuenca del río San Juan. Esta compañía ya había explotado el recurso de madera en la cuenca del Sinú, donde estuvo desde 1883 a 1915.

Las aperturas y las rutas de penetración que desde el Sinú abrió esta compañía jugaron un papel fundamental en la población de la zona norte y nororiental de Urabá por parte de campesinos sinuanos hacia estas selváticas tierras. Los trabajadores y capataces que acompañaron aprovecharon las aperturas para fundar haciendas ganaderas y cuando la compañía se marchó, los campamentos y potreros fueron utilizados como puntos clave en la apertura de fronteras agrícolas. Luego en el decenio del cuarenta llegaron a la zona indígenas zenúes, quienes se ubicaron en las Changas y el Volao.

Colonia penal y vías

Por los años veinte el Congreso Nacional, en colaboración con el Ministerio de Industria, inició el primer programa planificado de colonización utilizando penados, el más importante en lo que tiene que ver con la historia de Urabá fue la colonia penal de Antadó, ubicada en el municipio de Ituango, en las cabeceras de los ríos San Jorge y Sinú. Su existencia llegó hasta 1950. Los pobladores de esta colonia jugaron un papel protagónico en la conformación de las guerrillas liberales de Peque e Ituango, quienes se extendieron hasta los Llanos del Tigre en los años cincuenta y posteriormente en la conformación del Ejército Popular de Liberación EPL, pues uno de sus fundadores, Julio Guerra, fue hijo de uno de los penados de Antadó.

En el año de 1954 se logró vincular físicamente el territorio de Urabá con el occidente antioqueño y con Medellín. Hasta ese momento el Golfo había estado más ligado al litoral Atlántico, Cartagena, Panamá y al Caribe.

En el año 1960 se terminó la construcción de la carretera que une Arboletes con Montería, cinco años más tarde se conectó a Necoclí y Turbo. Estos vínculos de carácter vial tuvieron los siguientes efectos sobre la estructura del territorio:

Aceleró la colonización espontánea.

Aceleró los ciclos de tala, quema, cultivos de pancoger y pastos para ganadería extensiva.

Posibilitó el surgimiento de lagunas haciendas ganaderas a lo largo de la carretera al mar, sobre todo en los alrededores de Turbo y (higo rodó así emito en las cercanías de Arboletes y de Necoclí la próxima semana mas o menos el mi.

Aceleró el proceso de poblamiento.

La integración económica.

La integración económica de la región de Urabá con el resto del país se dio en la década del 60.

La compañía americana United Fruit Company a través de su subsidiaria la Frutera de Sevilla, con experiencia en la explotación bananera en la zona bananera del Magdalena* inició sus actividades en el Urabá con una nueva modalidad que le permitió estar fuera de las relaciones laborales, dándole esta responsabilidad a los empresarios nacionales.

La Frutera escogió la zona de urabá por diversas circunstancias de orden geopolítico y geoestratégico. En la zona ya se había cultivado el banano, brindaba protección contra foto huracanes y estaba libre del hongo conocido con el nombre del "Mal de Panamá". Además k situación política de Centroamérica y el avance de gobiernos nacionalistas y antinacionalistas en el área oscurecían el panorama para los inversionistas extranjeros.

La compañía ofreció créditos blandos con un plazo de cinco años, asistencia técnica, todo el material requerido para la siembra y mercados garantizados con precios de sustentación.

La frutera inicio el proyecto en 1959 y en 1964 estaba realizado el primer embarque de bananos. En la actualidad tiene más de 20.000 hectáreas en producción y se proyecta extender el área a 10.000 hectáreas más.

Frutera inició el proyecto en 1959 y en 1964 estaba realizando el primer embarque bananos. En la actualidad tiene más de 20.000 hectáreas en producción y se proyecta área a 10,000 hectáreas más.

5 Maria Teresa Uribe. Urabá: ¿región o territorio? Coedición Corpourabá - Iner, Medellín, 1992, Pág.55

El cultivo del banano en gran escala ha incrementado los flujos migratorios y el proceso de crecimiento y expansión de los núcleos urbanos como producto de esto se han generado algunas economías de escala e impactos más o menos significativos en otros sectores económicos del territorio (comercio, servicios, etc.) En el proceso de acelerado desarrollo ha estado ausente el Listado.

Este desarrollo ha incrementado la diferenciación interna, los efectos modernizadores se han creado en el eje bananero pero el resto del territorio continuó bajo formas tradicionales y atrasadas de producción *que* van desde la ganadería extensiva hasta la apertura de selvas y la economía de subsistencia del colono.

Creación de municipios.

La articulación del vasto espacio tuvo una dimensión esencialmente administrativa: creación de municipios e inspecciones de policía. Hasta 1950 sólo existían tres extensos municipio»» Turbo erigido en 1947, Chigorodó en 1912 y Murindó en 1939. A partir de entonces se intensificó el proceso de fraccionamiento político administrativo, asociado en primera instancia con una estrategia político militar de control a las guerrillas liberales que se movían por el área. En este contexto nació Mutatá en 1951, sede de una base militar permanente que manejaba una amplia jurisdicción (Chocó, Paramillo y Chigorodó).

En 1959 se erigió municipio Arboletes, como mecanismo para afianzar la soberanía antioqueña en esta zona del territorio, ya que los vínculos de diferente orden se daban con el caribe y los sinuanos. En 1968 se creó Apartado, en 1978 Necocli y San Pedro de Urabá, en 1983 Vigía del Fuerte, en 1984 Carepa y en 1986 San Juan de Urabá.⁶

Los conflictos

Las causas del conflicto han sido; por tierra, por el control político institucional, por las condiciones urbanas, lucha obrera patronal y el de las confrontaciones armadas. Nos detendremos en el análisis de estos dos últimos, los factores principales del conflicto que genera el fenómeno del desplazamiento.

La confrontación obrero patronal articuló el conflicto a nivel regional. Debido básicamente al cambio de estrategias del EPL, de convertirse en actor político con bases sociales amplias y nada mejor para esto que los sindicatos bananeros con gran influencia del Partido Comunista Marxista Leninista. Este hecho también obligó a los demás actores a redefinir su papel en el conflicto, entre ellos a la FARC, los empresarios que hasta entonces se encontraban dispersos y desentendidos de lo que pasara más allá de los límites de su empresa y el Estado que había sido el gran ausente.

Ídem, Págs. 58 - 59

Este cambio de estrategia se puso de manifiesto a finales del año 1982 en las invasiones de tierra y en 1983 en la actividad sindical. En esta época las relaciones obrero patronales se encontraban en su peor momento, el sindicalismo estaba bastante débil y las condiciones laborales eran desfavorables para los trabajadores en comparación con los del resto del país. En 1983 se implantó por parte del gobierno nacional - el Estatuto de Seguridad que había diezmado líderes y organizaciones sindicales del Partido Comunista en la región e inició la guerra sucia. En este año se tomó la determinación de exterminar a SINTRAGRO (Sindicato de Trabajadores del Agro), con el asesinato de sus líderes paralelamente se venía dando la tregua con la guerrilla a nivel nacional, proceso este que culminó con los acuerdos de la Uribe en 1984, entre el gobierno nacional, los FARC y el EPL. Estos acuerdos son aprovechados por la guerrilla para incrementar su trabajo político en los sindicatos y en el sector campesino con buenos resultados. SINTRAGRO se reestructuró y en diciembre de 1984 con SINTRABANANO presentó el primer pliego de peticiones en forma unificada y también, por primera vez, los patronos estuvieron representados por su organización gremial AUGURA.

Los condiciones particulares de Urabá le permitieron a la guerrilla apropiarse del proceso de organización y consolidación de los sindicatos, aunque la necesidad ya existía desde hacía dos décadas,

La coyuntura había puesto a los grupos guerrilleros como los únicos actores sociales en Urabá que asumieron esta función. Con el crecimiento de los sindicatos SINTRAGRO y SINTRABANANO llegó la necesidad de cuadros para recoger ese trabajo y entonces comenzó la rebatiña y ésta se resolvió por la vía de los tiros.⁷

En 1987 se presentó una nueva situación en el panorama laboral de la región: el conflicto laboral se planteó por primera vez en la historia bananera de Urabá entre actores sociales "plenos", esto es, entre organizaciones de intereses - sindicatos y gremios de empresarios- con sus respectivas posiciones unificadas y explícitamente formuladas y el Estado con su papel de regulador y mediador. Pero esto no supone la desaparición del conflicto ni de sus expresiones de violencia; antes por el contrario, el número de muertes fue en aumento y los asesinatos de líderes sindicales entorpecieron el proceso de negociación continuamente.

En este proceso la lucha de lo laboral pasó de los derechos humanos por parte de los actores sindicales, entrando a un nuevo campo: el político. Pero aún lo laboral siguió teniendo peso en la definición y dinámica del mismo e involucró el tema de los derechos humanos; por ello en 1989 el Estado estableció para Urabá una Consejería Presidencial para las relaciones obrero - patronales y la protección de la dignidad humana.

Pero aún fallaba otro actor: el paramilitarismo, hijo del narcotráfico presente en la región desde tiempo atrás, adquirió nuevas dimensiones en esta etapa del conflicto: se

⁷ García, Clara Inés, Urabá región actores y conflictos. 1960 - 1990, Bogotá 1996.

organizó con el propósito de limpiar la zona de guerrillas, valiéndose de todas las formas posibles.

La guerrilla se reorganizó para hacer lo propio con miembros del gremio bananero. 'Toda persona que le haga daño a la organización debe morir', La guerrilla participó también, aunque de otra manera, del paramilitarismo al acudir a medios similares: el asesinato por la espalda y en la penumbra.⁸

Otro factor que estuvo muy ligado a este proceso de confrontación armada entre guerrilla, paramilitares y ejército nacional, fue el de las grandes invasiones de tierra en el eje bananero influenciados por las agrupaciones guerrilleras a través de sus organizaciones políticas (frente popular y la Unión patriótica). Este proceso intensificó aun más la violencia, estuvo* acompañado de desalojos militares, resistencia armada, asesinatos de ambos lados y dos grandes masacres ocurridas en las haciendas Honduras y La Negra. Estas grandes invasiones en el Urabá obedecieron a que el proceso de urbanización se dio de manera inversa, primero los obreros se instalaron en los campamentos de las fincas y después buscaron con sus familias ubicarse en los "centros urbanos", que no tenían la capacidad de albergar para tantas personas ni la infraestructura de servicios públicos.

A partir del año 1991 con la desmovilización del EPL y algunos grupos paramilitares, el escenario militar se trasladó a lo político. Los distintos grupos trataron de formar o fortalecer organizaciones cívicas y ciudadanas.

Pero el espacio territorial dejado por el Ejército Popular de Liberación EPL, fue llenado por la FARC, grupo este que no se acogió al proceso de paz. Vino una retaliación de las FARC contra los desmovilizados del EPL (hoy Esperanza Paz y Libertad) por el control político en los sindicatos y en las corporaciones públicas, esta nueva confrontación disparó de nuevo los índices de violencia en el Urabá, se repitieron las masacres, aumentó el pie de fuerza militar y reactivó de nuevo el paramilitarismo.

¹ *idem*, Pág. 159

LOS DESPLAZADOS POR LA VIOLENCIA EN EL DEPARTAMENTO

GENERALIDADES

Los datos obtenidos de distintas fuentes nos indican la siguiente realidad:

POBLACIÓN DESPLAZADA POR LA VIOLENCIA EN LOS MUNICIPIOS DE CÓRDOBA

**Mujeres cabeza
de hogar**

MUNICIPIO	1985-1994(1)	1995-1996(2)	1997(3)	1995-1997(4)
Montería	35.081	4.161	3.006	856
Canalete	300	550	103	236
Cereté	200	162	257	70
Planeta Rica	4200	54	-----	24
Tierralta	3.000	2.942	317	1.260
Valencia	1500	2178	39	933
Ayapel	4000	67	33	29
Buenavista	1300	254	-----	109
Montelibano	6000	222	231	96
Ciénaga de Oro	1.100	28	90	12
Los Córdoba	320	205	-----	88
Momil	150	305	30	131
Pueblo Nuevo	800	606	35	260
Puerto Escondido	500	905	-----	388
San Pelayo	1.500	404	8	163
Moñitos	350	180	-----	78
Puerto Libertador	3.200	128	160	55
Purísima	60	145	-----	63
San Bernardo del San Viento	150	150	-----	65
San Carlos	200	152	144	66
Chinú	120	63	-----	27
Sahagún	450	248	-----	107
San Antero	50	144	-----	62
Chima	150	80	-----	35
San Andrés de Sotavento	85	310	-----	133
Lorica	310	409	-----	175

Fuentes

- (1). Víctor Negrete B, Los desplazados por la violencia en Colombia. £1 caso de Córdoba. Editorial Antillas, 1995.
- (2). Secretaria de Gobierno Departamental y Alcaldías.
- (3). Consejería presidencial para la atención de la población desplazada. Comprende hasta los meses de mayo y junio.
- (4). Secretaría de mujer y género, Alcaldías, Defensoría del Pueblo, Red de solidaridad Social. Comprende hasta el mes de abril.

Proporcionalmente Córdoba es uno de los departamentos del país que más recibe y expulsa desplazados por razones de violencia.

El cuadro anterior así lo confirma.

Los años 1995 y 1996 fueron graves porque representa la etapa de afianzamiento de las Autodefensas y las respuestas de la guerrilla, no sólo en Córdoba, también en las áreas próximas de los Urabá antioqueño y chocoano.

Las muertes y amenazas se sintieron con especial fuerza en los municipios de Montería, Tierralta, Valencia, San Pelayo, Canalete, San Andrés de Sotavento, San Carlos y Puerto Escondido.

La etapa de ofensiva de las Autodefensas y en parte de las fuerzas públicas por un lado y el repliegue de la guerrilla hacia las montañas del sur en límites con Antioquia, aún no termina.

En lo que va corrido de 1997 el conflicto sigue o se ha acentuado en Montería, Puerto Libertador, San Andrés de Sotavento y Tierralta.

En los actuales momentos las Autodefensas consolidan su presencia en puntos claves del departamento y tratan de controlar las áreas montañosas del sur, mientras la guerrilla, no resignada a las pérdidas sufridas tanto en poblaciones como en territorios, intenta su recuperación o abrir otras posibilidades en lugares distintos y tal vez con otra forma de operar.

LAS FAMILIAS EN MONTERÍA

La ciudad de Montería está catalogada como una de las ciudades de Colombia que más recibe y expulsa desplazados por violencia,

Para conocer a fondo las características de las familias desplazadas en Montería adelantamos las siguientes actividades:

1. Recopilación y sistematización de información general recogida de las instituciones públicas, organismos no gubernamentales y organizaciones comunitarias y de desplazados.

Los resultados obtenidos son los siguientes:

FAMILIAS DESPLAZADAS POR LA VIOLENCIA EN MONTERÍA
INFORMACIÓN GENERAL
1993-1996

Número de familias encuestadas: 1547

Fuentes: Secretaria de Gobierno de Córdoba. Asociación de Desplazados por la violencia en Montería (ASODESMO), Corporación Mujeres Cordobesas, Corporación María Cano, Mujeres del valle encantado, Grupo de indígenas, Alba Fuentes (ORFEDEC), Junta de Acción Comunal Sector El Canal de Cantaclaro, Comité de desplazados de la margen izquierda del río Sinú, Acción Comunal sector zona inundable de Cantaclaro y Comité de desplazados de Cantaclaro.

Jefatura de hogar

Hombres: 1.015

Mujeres: 532

Hogares con parejas

Sí: 1.019

No: 528

Estudios del jefe (a) de hogar

Analfabetas	674
Primaria completa	257
Primaria incompleta	455
Básica secundaria completa	19
Básica secundaria incompleta	114
Media vocacional completa	18
Media vocacional incompleta	9
Técnica	1

Procedencia de la familia (municipios)

Apartadó	281
Necoclí	246
Tierralta	193
Turbo	183
San Pedro	119
Chigorodó	102
Valencia	61
Canalete	51
Arboletes	50
Montería	49
Carepa	40

San Juan	32
Río Sucio	26
Bajirá	21
Los Córdoba	11
El Bagre	6
Currulao	6
Otros	70

Fechas de salida

1993:	107
1994:	224
1995:	598
1996:	618

Actividades económicas

Los censos que lleva la Secretaría de Gobierno, 720 familias en total, no contemplan las económicas que desempeñaban antes del desplazamiento y a las que se dedican en la actualidad no las discriminan lo suficiente. Por lo tanto trabajaremos con 827 restantes.

<u>Actividad</u>	<u>Antes</u>	<u>Ahora</u>
		33
Agricultor	215	111
Ama de casa	189	20
Obrero	98	45
Albañil	5	88
Vendedor ambulante	22	54
Doméstica	32	17
Lavandera	----	4
Modista	----	68
Jomalero	145	287
Varios	121	100
No trabaja	----	

En varios están cobijadas las siguientes actividades;

Chofer, carpintero, profesor, enfermero, zapatero, vendedor de loterías y rifas, recogedor de elementos para reciclar, celador, lavador de vehículos, pintor de residencias, podador, recogedor de basuras, fotógrafo, jhonsero, aserrador.

Menores de edad

GRUPO DE EDADES	NUMERO
0 - 2	588
2 - 7	1.398
7 - 14	1.677
14 - 18	797

NUMERO DE HIJOS

SEXO	NUMERO
Hombres	2.336
Mujeres	2.124

Estudios

Si:	2.366
No:	2.094

2. Encuestas a 268 familias de diferentes barrios sobre investigación básica

Sobre la encuesta realizada es bueno decir lo siguiente:

- El contenido y diseño fueron elaborados con la participación directa y activa de los distintos grupos de desplazados

Para el efecto se realizaron tres reuniones con cada una de las cuatro organizaciones de desplazados más numerosas que existen en Montería.

- La aplicación de la encuesta fue adelantada por las propias organizaciones de desplazados.

los encuestadores fueron seleccionados teniendo en cuenta grado de escolaridad, conocimiento y confianza de las familias a encuestar, experiencia y capacidad de observación. El hecho de ser los encuestadores desplazados, facilitó la labor y la obtención de datos confiables que no hubiese sido posible por la desconfianza, el temor y el deseo de permanecer en el anonimato que caracteriza a los desplazados.

Los encuestadores contaron en todo momento con la asesoría de los responsables del trabajo.

La preparación, el adiestramiento y los ensayos a los encuestadores, la mayoría jóvenes de ambos sexos y directivos de las organizaciones, demandó varias sesiones.

Los barrios donde se llevaron a cabo fueron: Rancho Grande, El Campano, Casa finca, La Palma, Nueva Esperanza, Nuevo Horizonte, Cantaclaro, Candelaria, Paz del río, Mogambito, P.5, Santa Rosa, Mogambo, Robinson Pitalúa, La Campiña, El Dorado y 2 de Septiembre.

Los resultados obtenidos son los siguientes:

FAMILIAS DESPLAZADAS POR LA VIOLENCIA EN MONTERÍA
INFORMACIÓN BÁSICA
1993 - 1996

Número de familias encuestadas: 268

EL (LA) JEFE DE HOGAR

Jefatura de hogar

Hombres: 180

Mujeres: 88

Lugar de nacimiento

Montería	99
Tierralta	22
San Pedro	13
Necodí	13
Arboletes	11
San Pelayo	11
Canalete	10
Turbo	10
Planeta Rica	8
Puerto Escondido	8
Valencia	6
Apartado	5
San Juan	5
Cereté	5
Loría	4
Montelíbano	4
San Carlos	4
Chigorodó	1
Otros mpios de Córdoba	11
Dpto. de Sucre	8
Otros Dpto.	10

<u>Grupos de edades</u>	<u>Número</u>
20 - 30	72
31 - 40	93
41 - 50	59
51 - 60	32
Mayores de 61	12

Documentos de identidad

Tienen	258
No tienen	10

Procedencia

Necoclí	44	Carepa	8
Turbo	38	Cáceres	5
Tierralta	34	Valencia	5
Apartado	30	San Juan	4
San Pedro	27	Chocó	4
Montería (rural)	13	Otros mpios de Córdoba	6
Chigorodó	12	Otros mpios de	10
Canalete	12	Otros Departamentos	3
Arboletes	12	Venezuela	1
Área urbana	44		
Área rural	224		

Fecha

Estudios

1993	25	Analfabetas	58
		Primaria completa	60
1994	37	Primaria incompleta	112
		Básica secundaria completa	2
1995	96	Básica secundaria incompleta	28
		Media vocacional completa	7
1996	110	Media vocacional incompleta	1

Ingreso promedio mes

\$ 10,000	\$ 50,000	73
\$51,000	\$100,000	11
\$101,000	\$300,000	6
Sin ingresos		34
		45

Ocupación

Actividad	Antes	Después
Agricultor	74	
Ama de casa	66	37
Jornalero	64	17
Doméstica	13	29
Vendedor ambulante	9	45
Comerciante	5	1
Albañil	4	19
Conductor	4	6
Obrero	3	2
Educador	2	1
Varios	21	76
Chancero	—	3
Frente de seguridad ⁹		8
Modista	2	4
Palero		2
Motociclista	1	
No trabajan		18
Permanente	77	
Ocasional	163	
Sin datos	10	

LA PAREJA

Tienen pareja:	207
No tiene:	61

Lugar de nacimiento

Montería	61	Chigorodó	3
Necoclí	19	Montelíbano	3
Tierralta	18	Sincelejo	3
San Pedro	11	Carepa	3
Arboletes	10	San Juan	2
Planeta Rica	9	Otros mpios de Chocó	2
Puerto Escondido	9	Otros Mpios de Córdoba	11
Canalete	8	Departamento Antioquia	8
Turbó	6	Otros departamentos	4
San Pelayo	6	Sin datos	3
Valencia	4		
Apartado	4		

⁹ Los Frentes de seguridad son organizaciones de pobladores de barrios creados por la Policía para adelantar actividades de vigilancia e inteligencia.

Edad

<u>Grupos de edades</u>	<u>Números</u>	<u>Documento de identidad</u>	
20 - 30	92	Tienen	176
31 - 40	61	No tienen	28
41 - 50	30	Sin datos	3
51 - 60	11		
Mayores de 61	2		
Sin datos	9		

Estudios

Analfabetas	44
Primaria completa	49
Primaria incompleta	77
Básica secundaria completa	3
Básica secundaria incompleta	23
Media vocacional completa	7
Media vocacional incompleta	1
Sin datos	3

Ingreso promedio mes

\$ 10,000 a \$ 50,000	18
\$ 51,000 a \$100,000	2
\$101,000 a \$300,000	7
	6

La pareja es la misma del sitio de expulsión?

Si	178
No	26
Sin datos	3

LOS HIJOS Y OTROS FAMILIARES MENORES DE EDAD

<u>Grupos de edades</u>	<u>Numero</u>
0 - 2	119
2 - 7	284
7 - 14	366
14 - 18	166
Hombres:	488
Mujeres	447

Documento de identidad

Tienen No 132
tiene 803

LA VIVIENDA

Pertenencia

Propia 30
Ajena , 219
Sin datos 19

Número de habitaciones 525
Número de familias 505
Total pavonas 2,326

RELACIÓN CON EL MEDIO

Temor

Siente temor: 76
De las guerrillas, paramilitares, ejército, gobierno, justicia, privada, delincuencia común.

No siente temor: 192

Discriminación

Si: 53
De los vecinos, el barrio, la autoridad, la escuela.

No: 215

RELACION CON LA PAREJA

Solicitud de asesorías para resolver desacuerdos

Sí: 17
Psicólogos, pastor de iglesia, ancianos, comisarías de familias, padres, vecinos, Cruz Roja y asociación de desplazados.

No: 251

Causas de desacuerdos

Irresponsabilidad del padre (incumple sus funciones de proveedor de La casa).

Embraguez

Maltratos de palabras y físicamente

Infidelidad

Pretencioso (con la comida, sobre todo)

Desempleo

Ociosidad

Vicios

Abusos con los hijos

Incomprensiones y egoísmos

Ausencia temporal del hogar .

Se ausentan: 129

La mayoría durante el día, la minoría durante un mes y el resto durante una semana.

Las causas?: Trabajo visita familiares y disgustos con la pareja No se ausentan: 102

Cuidado de los niños durante la ausencia

Compañeros de vivienda	102
Hermanos	13
Abuela	6
Otros parientes .	10
Amigos	6
Solos	4

Razones: confianza, parentesco, viven en la misma casa, comparten los problemas, son juiciosos, mayores de edad.

Maneras de castigar a los, hijos

Regaños

Prohibiéndoles salir a la calle y ver televisión

Privándoles de lo que más les guste

Acostarse temprano

Golpeándolos con las manos, cinturones o ramas de árboles

Aumentar los oficios que les corresponden

Ridiculizaciones

Mofas

Insultos

Retiro de la casa

RELACIÓN DE LA PAREJA CON LOS HIJOS

hijos reconocidos

Si: 839

No: 79

Sin datos: 17

Discapacidad y con problemas psicológicos

Se encontraron 10 casos con problemas de epilepsia, poliomielitis, mongolismo y retardo mental.

Sólo dos reciben tratamiento.

Se encontraron 21 casos con problemas de resentimientos, odios, agresividad, duelos, nerviosismo, desilusión, persecución y depresión.

Sólo uno recibe tratamiento.

Riesgos

Los menores están expuestos a los siguientes riesgos:

Robo	113	Alcoholismo	68
Abuso sexual	103	Vagabundeo	65 -
Drogas	84	Prostitución	64
Pandillismo	76	Sexualidad prematura	58

Menores de edad con parejas

Se encontraron 61 casos. 8 menores estaban embarazadas.

En total, de hijos menores y mayores de edad se encontraron 170 nietos viviendo con los abuelos.

En 219 casos las parejas conformadas por hijos, menores y mayores de edad, viven en la casa de los padres. Apenas 49 viven independientes

Menores trabajadores

Trabajan	80
Permanentes	17
Ocasional	26

Independiente 13
Sin datos 24

De los 56 reseñados, 9 reciben salario mínimo, 4 prestaciones sociales y 4 están en el sistema de seguridad,

Asesoría para atender los menores

Hay disposición a solicitar ayuda o asesoría para entender y atender los problemas de los menores.

Acuden a la policía de menores, familiares, vecinos, profesores, pastor de la iglesia, madre, psicólogo, centro de salud, organizaciones no gubernamentales.

3. Encuesta a 377 familias necesitadas de vivienda.

- Esta encuesta fue elaborada con base en un modelo del Inurbe y al mismo tiempo debía servir de solicitud ante el Instituto
- Los encuestadores fueron de las propias organizaciones de desplazados. Además de los que habían participado en la encuesta sobre información básica, se sumaron algunos líderes,
- La encuesta llega hasta el mes de abril de 1997. Confirma las tendencias que mostraba 1996 en cuanto intensificación de los conflictos en los Urabá antioqueño y chocoano, Sucre y sur de Bolívar y el consiguiente desplazamiento de población.
- Reafirma los datos de la encuesta sobre información básica.

Los resultados obtenidos son los siguientes:

FAMILIAS DESPLAZADAS POR VIOLENCIA EN MONTERÍA INFORMACIÓN SOBRE FAMILIAS NECESITADAS DE VIVIENDA 1995- 1997 (enero-abril)

Número de familias encuestadas: 377
Número de personas: 1,780

Documento de identidad

Con cédulas: 531
Con tarjetas de identidad: 11
Sin documentos: 1.238

Hombres: 845
Mujeres: 935

Edad

De 0 - 7 años:	497
De 8 - 17 años:	520
De 18 -27 años:	283
De 28 -37 años:	243
De 38 -47 años:	117
De 48 -57 años:	69
De 58 - 67 años:	38
De 68 -81 años:	13

Estudios (grados)

Analfabeta	176
No estudian (menores de 10 años)	434
Primaria incompleta	642
Primaria ¹ completa	241
Básica secundaria incompleta	206
Básica secundaria completa	27
Media vocacional incompleta	12
Media vocacional completa	42

Ingresos mensuales.

\$ 10.000 a \$ 50.000:	190
\$ 51.000a \$ 100.000:	157
\$101.000 a \$200.000:	35
\$201.000 a \$300.000:	1

Discapacitados.

10 (trombosis, artritis, sordomudos, mongolismo, inválidos)

Problemas sociológicos (traumas diversos)Parentescos.

Jefes de hogar:	367 (Hombres 228. Mujeres 149)
Cónyuge:	237
Hijos (ambos sexos):	1040
Otros (nietos, primos, sobrinos, tíos):	125

Procedencia.

Apartado	329	Turbo	245
San Pedro	210	Chigorodó	207
Tierralta	145	Depto Chocó	98
Valencia	97	Necolí	92
Arboletes	64	Carepa	42
Montería (rural)	33	Mutatá	31
Los Córdoba	27	Canalete	23
Cáceres	20	Batata	19
San Marcos	15	Curulao	14
El Bagre	15	Bajira	10
Depto Bolívar	10	Moñitos	10
Puerto Libertador	9	Simití	7
Caracolí	7	Puerto Berrío	5
Barrancabermeja	5	Taraza	5
Mulatos	4	Colosó	3
	2		2

Año llegada.

1995: 301

1996: 1.140

1997 : 339

(enero-abril)

Actividad económica del jefe de hogar.

Independiente: 300

Empleado: 39 Domestica: 8
Varios : 31 (comercio, cafetería,
tapicería, auxiliar de contratista, heladería)

Desempleado: 37

Pensionado: 1

Programas de vivienda.

Nueva: 341

Mejoramiento : 36

4. Encuesta de muestra a 42 jóvenes sobre información específica

La encuesta se adelantó por solicitud de los jóvenes de los barrios Candelaria y Mogambito y fue aplicada por ellos.

Los resultados obtenidos son los siguientes:

**FAMILIAS DESPLAZADAS POR LA VIOLENCIA EN MONTERÍA ACTIVIDAD
ECONÓMICA Y ASPIRACIONES DE LOS JÓVENES
12 A 20 AÑOS**

Número de encuestas 42

Lugar: Barrios Candelaria y Mogambito. Montería

Fecha: Marzo de 1997

Sexo.

Masculino 19

Femenino: 23

Edad.

		Estudios	
		Grado	Número
		2	1
12 años:	7	3	4
13 años:	2	4	3
14 años:	7	5	10
15 años:	3	6	7
16 años:	6	7	8
17 años:	8	8	6
18 años:	5	9	1
19 años:	1	10	2
20 años:	3		

Actividad económica.

No trabajan:	27	Cuidan carros :	1
Domesticas:	5	Albañil :	1
Vendedor:	2	Hace bloques :	1
Mecánica:	2	Panadero:	1
Profesor:	1	Empacador :	1

Cursos que desean hacer,

Manejo de computadores:	16	Mecanografía:	1
Secretariado :	10	Sicología educativa	
Sistemas:	5	y de familia	1
Mecánica automotriz:	4	Mercadotecnia :	1
Contabilidad:	1	Contaduría :	1
Enfermería:	1	Electrónica :	1

Aspiración en la vida.

Ingresar a la universidad ;	10	Abogado :	2
Terminar estudio y conformar familia	5	Enfermera:	1
Ser educador (ra);	5	Diseñadora do modas :	1
Ser médico (a):	5	Periodista:	1
Sicólogo (a):	4	Ejecutiva:	1
Secretoria y tener familia:	3	Contadora publica:	1
Administradora de empresas:	2	Gerente de empresas:	1

5. Reuniones de devolución de resultados y análisis y enriquecimiento de la información recopilada.

Recogida y sistematizada la información se procedió a devolverla a los desplazados a través de reuniones que se hicieron con ellos.

Las reuniones se realizaron por separado con adultos de ambos sexos, mujeres y jóvenes de ambos sexos.

Fueron de extraordinaria utilidad porque les permitieron a los desplazados, y como es obvio a sus organizaciones, contar con información de primera mano y una visión global e integral de su situación. A los responsables de la investigación, aclarar dudas, ajustar datos y ampliar los análisis y conocer mejor la historia y aspiraciones de gula población desarraigada.

6. Acompañamiento y asesoría permanente

A raíz del trabajo, las relaciones de los investigadores y los desplazados se hicieron más estrechos y efectivos. Desde ese momento hay un acompañamiento y asesoría permanente en organización, gestión ante instituciones oficiales del municipio, departamento y nación, consecución de mercados, tierra, drogas y cupos en escuelas, acceso a funcionarios c información de utilidad c intercambio de análisis y perspectivas.

En cuanto a organización se crearon o fortalecieron los Comités de barrios de Cantaclaro, el Dorado, P.5 , Candelaria, Mareen izquierda del río Sinú y acciones comunales que también cuentan con desplazados.

SITUACIÓN ACTUAL DE LAS FAMILIAS DESPLAZADAS

EL (LA) JEFE DE HOGAR

Jefatura de hogar.

Se corrobora en las distintas encuestas que en promedio la jefatura de hogar la ejerce el hombre en un 63% y la mujer en un 37%.

Por lo general la mujer que ejerce jefatura de hogar lo hace por ausencia o imposibilidad del compañero. Los casos más comunes de ausencia se deben a muerte y desaparición ocasionados por los conflictos. En mucho menos proporción la imposibilidad por Vejez, invalidez, enfermedad, o desempleo permanente.

Lugar de nacimiento

De los 268 encuestados el 61.6% nació en el departamento (de estos, el 51.5% en Montería y el 11.4% en Tierralta). El 30.2% en el Urabá antioqueño, el 3% en Sucre y el 3.7% en otros departamentos.

Con estos datos se reafirma la información histórica en el sentido de la enorme población de cordobeses, en especial de Montería, Alto Sínú y zona costanera que emigra a los Urabá antioqueño y chocoano. Hecho que viene desde el siglo pasado y ha continuado ininterrumpidamente hasta el presente, con aumento considerable desde que empezaron los cultivos de banano y plátano en gran escala y el crecimiento notorio de las poblaciones del área, sobretodo el eje bananero.

La decisión de los desplazados del Urabá antioqueño y chocoano de escoger a Montería como sitio de recepción se debe a: cercanía, facilidad de transportes, presencia de familiares y amigos; condiciones parecidas o mejores, comparadas con los sitios de salida, en cuanto a posibilidad de trabajo, prestación de servicios, educación y salud, garantía de seguridad o al menos de anonimato y similitud cultural.

La mayoría de estos desplazados reconocen estar más seguros en Montería que en los lugares de donde salieron.

Edad.

El 61.5 % de los jefes de hogar están entre los 20 y 40 años. Una población relativamente joven, El 38.5% son mayores de 41 años y sólo el 4,5% es mayor de 61

En relación con encuestas y estudios de casos anteriores se observa que ha bajado el promedio de edad de los jefes de hogar desplazados Mace algunos años la mayoría estaba entre 30 y 50 años.

Este cambio se debe a la agudización del conflicto, la diversidad de actores violentos, el temor ante amenazas y muertes indiscriminadas, muchas ejecutadas sin formulas de juicio y sin justificaciones conocidas, a veces por venganza, antipatía o alardes de poder. Los menores de 40 años se constituyen en los blancos preferidos.

Documento de identidad

El 96.2% de los jefes de hogar, en especial los hombres, poseen documentos de identidad. El resto no.

Procedencia.

El 65.3% (en la encuesta sobre información general sube hasta el 68%) procedió del Urabá antioqueño, el 14.0% del Alto Sinú, el 11.5% de otros municipios de Córdoba y el área rural del municipio de Montería y el 5.6% de otros municipios de Antioquia.

Muchos de los que regresan son de origen cordobés, según los lugares de nacimiento vistos anteriormente.

Históricamente los cordobés y en particular los monterianos, han marchado a los Urabá antioqueño y chocono por colonización, producción agropecuaria, trabajo asalariado e independiente en múltiples actividades, mejores perspectivas económicas y sociales y conflictos, inseguridad y desempleo en sus sitios de origen.

Para finales de 1996 las encuestas no revelaron la presencia significativa de desplazados del Urabá chocono. Sin embargo se estaban produciendo de manera silenciosa.

El hecho se hizo evidente a principios de 1997 cuando debido a enfrentamientos entre guerrilla-Autodefensas, varios pueblos del Urabá chocono fueron prácticamente desalojados. A Córdoba y a Montería en particular, llegaron desplazados de estos sitios.

El 83.5% de los jefes de hogar salieron de las áreas rurales y el resto de los centros urbanos.

Fechas de llegada.

Las encuestas realizadas confirman que año tras año crece el número de desplazados. Por ejemplo, discriminando el periodo de estudio tenemos: en 1993 llegó el 9,3%, en 1994 el 13,8%, en 1995 el 35,8% y en 1996 el 41%

En el primer semestre de 1997 de acuerdo con el cuadro inicial de este capítulo, han llegado más desplazados que en el año anterior.

Estudios.

La diferencia ende las dos encuestas (general y básica) se debe a las mismas razones que explican el asumo de la edad. Pero hay algo más: en un principio por seguridad o desconfianza a lo gubernamental, los que se inscribían en censo o acudían a buscar colaboración en las instituciones oficiales u organismos no gubernamentales eran mujeres y hombres mayores de 40 años

La encuesta de información básica es más realista en este sentido. Conforme con ella se destacan lo siguiente: el 21.6% es analfabeta, el 41.8% no terminó la primaria y el 10.4% no terminó la básica secundaria. Hicieron la primaria completa el 22.3% y sólo el 2.6% la básica .secundaria.

Ingresos.

El 70.4% recibe ingresos promedio mes que no superan los \$100.000; el 16.8% no recibe ninguno y sólo el 12.6% obtiene recursos entre \$101.000 y \$300.000.

Ocupación.

Antes del desplazamiento las actividades económicas básicas eran, en su orden, agricultor, ama de casa y jornalero El 76.1% estaba dedicado a ellas.

Después del desplazamiento las actividades son, en su orden, vendedor ambulante, ama de casa (reducido el porcentaje casi a la mitad), doméstica y albañil. El porcentaje que ocupan es del 48.5%.

Antes todos tenían ocupación, después el 6.7% no tiene ninguna. De los que trabajan el 60.8% lo hace do manera ocasional o independiente, El 28.7% manifestó tener cierta permanencia.

LA PAREJA

El 77.3% tiene pareja, el resto no.

Lugar de nacimiento

El 62.3% nació en Córdoba, (de estos, el 47.2% en Montería) y el 28% en el Urabá antioqueño. El resto en el Chocó, Sucre y otros municipios de Antioquia.

Edad.

El 74.8% se encuentra entre los 20 y 40 años y el 19.8% entre los 41 y 60 años.

Documento de identidad,

El 85% posee documento de identidad, mientras el 13.5% no cuenta con él.

Estudios.

El 21.2% es analfabeta, el 37.1% no terminó primaria y el 11.1% no terminó la básica secundaria. Finalizaron primaria el 2.1.6% y básica secundaria el 1.4%.

Ingresos.

De las 207 parejas encuestadas solo el 24.6% recibe ingresos. De estas el 88.2% recibe ingresos promedio mes hasta un máximo de \$100.000 y sólo el 11.8% entre \$101.000 y \$300.000.

Permanencia de la pareja,

El 85.9% conserva la pareja con la que vino del sitio de expulsión, el 12.5% no.

Este hecho significativo tiene explicación: la pareja en medio de las dificultades del desarraigo por regla general se mantiene unida. Este solo factor hace menos difícil el desplazamiento y la unión es más indispensable cuando uno de la pareja o ambos no son del lugar de recepción

LOS HIJOS Y OTROS FAMILIARES MENORES DE EDAD

Edades.

Las edades fueron agrupadas teniendo en cuenta los programas que ofrece el ICBF

De 935 menores de edad, el 12.7% tiene entre 0 y 2 años, el 30.3% entre 2 y 7 años, el 39.1% entre 7 y 14 años y 17.7% entre 14 y 18 años.

El 52,2% son hombres y el resto mujeres.

Documento de identidad.

Sólo el 14.1% posee documento de identidad. El resto no cuenta con ninguno de ellos.

LA VIVIENDA

Permanencia y cobertura.

El 11.2% vive en vivienda propia, mientras el 81.7% en ajenas. e1 resto no sabe o no informa.

En promedio cada vivienda consta de 1.95% habitaciones y alberga 1.88% familias. Es decir, casi una familia por habitación. Si tenemos en cuenta que son habitaciones reducidas y de uso múltiplo (dormitorio, depósito, sala de recreación y a veces comedor), podemos imaginar el hacinamiento en que viven las 4.6% personas que componen, la familia,

RELACIÓN CON EL MEDIO

Temor.

El 28,3% de los jefes de hogar sienten algún tipo de temor a los actores de la violencia y la delincuencia común. El resto se siente más tranquilo pero manifiesta celos, desconfianza, evitan pleitos y ocasiones conflictivas. Poco a nada quiere comentar de sus calamidades ocasionadas por la violencia.

El 19.7% manifestó ser discriminado en algún sentido por su condición, sea en el barrio, la escuela o las autoridades. El resto no

Las discriminaciones diversas por esta razón han venido disminuyendo a medida que hay mayor información sobre el desplazamiento forzoso y el gobierno en sus distintas instancias ha reconocido el hecho y busca fórmulas de solución.

RELACIÓN CON LA PAREJA

Solicitud de asesorías para resolver desacuerdos.

El 93.6% no solicita ni busca ayuda, por graves que sean los casos, para resolver los desacuerdos con la pareja. Muchos no lo hacen *por* desconocimiento, falta de orientación y recursos, incredulidad ó no lo creen necesario.

La mayoría sin embargo manifestó estar de acuerdo en solicitar asesoría siempre y cuando exista el servicio y sea gratuito.

Causas de desacuerdos.

La casi totalidad de los desacuerdos se debe a irresponsabilidad, embriaguez, maltratos físicos y verbales, infidelidad, pretensiones, desempleo, ociosidad, vicios, abusos con los hijos, incomprensiones y egoísmo. En la mayoría de los casos propiciados por los hombres.

Ausencias del hogar.

El 48.1% se ausenta temporalmente del hogar. En la mayoría de los casos es uno de la pareja o el jefe de hogar que se encuentra solo. En menor proporción se ausentan ambos. En todo caso cada día aumenta el número de niños que quedan sin protección de uno o ambos padres durante lapsos de tiempos variables.

La mayoría, hombres y mujeres, permanecen fuera del hogar durante las horas hábiles.

Los que permanecen fuera durante semanas y meses, por lo general son hombres que regresan los fines de semana o cada 130 días.

Las causas de la ausencia son: trabajo, visita a familiares y disgustos con la pareja.

Cuidado de los niños durante la ausencia.

El 72.3% los deja al cuidado de los adultos o hijos (as) mayores de las otras familias con quienes comparten la vivienda, el 92% en manos de los hermanos mayores, el 4.2% a las abuelas, el 7.1% a otros familiares, el 4.2% a amigos y el 2.8% se quedan solos.

Maneras de castigar.

Son variadas las maneras: regaños, Ridiculizaciones, mofas, insultos, prohibiciones, privaciones, golpes y aumento de oficios o tareas y a veces retiro de la casa. Aunque no lo reconocen con frecuencia se exceden en los diversos castigos.

RELACIÓN DE LA PAREJA CON LOS HIJOS

Hijos reconocidos.

El 89.7% de los hijos son reconocidos de manera legal o de hecho, el 8.4% no y el 1,8% no informa o no sabe.

Discapacitados y con problemas psicológicos.

Se encontraron 10 casos evidentes de discapacitados pero el número aumenta en realidad porque muchas familias ocultan o desconocen estas limitaciones o enfermedades.

Lo mismo sucede con los problemas psicológicos. Se encontraron 21 casos protuberantes

Estos problemas son más difíciles de reconocer y de aceptar como tales, los padres muchas veces no los detectan o les parecen normales. En ambos casos, discapacitados y con problemas psicológicos, los tratamientos son ínfimos. De 31 casos señalados, solo 3 los reciben.

Riesgos

Las situaciones de riesgos en los asentamientos donde se encuentran los desplazados y restos de comunidades son múltiples y las acciones delectivas varían la intensidad en uno u otro lugar

De 631 casos de riesgos, el 17.9% corresponde a robo, el 16.3% a abuso, sexual, el 13.3% a drogas, el 12% a pandillismo, el 10.7% a alcoholismo, el 10.3 a vagabundeo, el 10.1 a prostitución y el 9.2% a sexualidad prematura.

Menores de edad con parejas.

En las 268 familias encuestadas se encontraron 61 casos de menores de edad con parejas. 8 menores estaban embarazadas. 170 nietos de hijos mayores y menores de edad, estaban viviendo con los abuelos. Y en 219 casos, el 81.7%, de los hijos mayores y menores con parejas, viven en casa con los padres.

Menores trabajadores.

De 532 menores con edad entre 7 y 18 años se encontró que el 15% trabaja. De estos el 21.2% de manera permanente, el 32.5% ocasional, el 16.2% independiente y el 30% no sabe o no responde.

De los 56 que trabajan (permanente, ocasional, independiente) el 16% recibe salario mínimo y el 7.1% prestaciones sociales y sistema de seguridad.

Asesoría para atender a los menores.

Se notó cierta preocupación por buscar ayuda para atender y entender los problemas de los menores. Ocasionalmente, por una parte, por todo cuanto significa el desplazamiento en sus distintas fases y por otra por el alto riesgo social en que se encuentran.

Una parte mínima acude a agentes diversos que encuentran en las mismas comunidades (agentes de policía educadores, familiares, amigos, sacerdotes y pastores, entre otros).

LOS ASENTAMIENTOS DONDE SE ENCUENTRAN LOS DESPLAZADOS

Aún cuando no se ha definido el tiempo para la atención de los desplazados, nosotros hemos insistido que deben ser sujetos de apoyo las familias llegadas en los tres últimos años.

En este caso nuestra labor se concentró en familias llegadas *desde* 1995 en adelante (mayo, junio de 1997).

Los asentamientos donde se encuentra el mayor número de ellos los hemos agrupado de acuerdo con las organizaciones de desplazados existentes en ellos.

Los grupos de asentamiento y el número de familias que tienen organizadas son las siguientes:

ASENTAMIENTOS DONDE SE ENCUENTRAN DESPLAZADOS

Asentamientos por organizaciones	Nro. familias	Nro. personas
1. Rancho Grande		
2. Casa Finca		
3. El Campano		
4. La Palma		
5. 25 de Agosto		
6. La Esperanza		
7. Nuevo Horizonte		
8. Mi Ranchito		
9. El Dorado		
Total	406	2.030
10. Cantaclaro		
Total	270	1,350
11. El Paraíso		
12. Edmundo López (IV Etapa)		
13. Mogambito		
14. San Cristóbal		
15. El Alivio		
16. Mogambo		
17. La Candelaria		
18. Robinson Pitalúa		
19. Primero de Mayo		
20. Galilea		
21. Panzenú		

22. Villa Margarita
23. Brisas del Sinú

Total	380	1,900
24-Mocarí		
Total	60	300
25.P.5		
Total	55	275
	<hr/>	<hr/>
	1,171	5855

CARACTERÍSTICAS DE LOS ASENTAMIENTOS

De los 25 asentamientos reseñados donde hay desplazados, sólo en 18 conseguimos información global hasta 1996, de acuerdo con datos del SISBEN Montería.

La información sobre educación y salud fue recogida directamente por los investigadores.

Número de viviendas, familias y personas *

Barrios	Viviendas	Familias	Personas
Cantaclaro	3.634	4.423	16,845
Edmundo López	1.097	1.379	4,866
Robinson Pitalúa	341	394	1,587
La Candelaria	335	408	1,650
Moqambito	155	200	690
Rancho Grande	879	1.144	4,581
La Palma	314	.197	1665
El Dorado	1.550	1.961	7,562
La Esperanza	96	141	519
Casa Finca	73	87	373
Brisas del Sinú	372	535	1,996
25 de Agosto	90	125	535
El Campano	32	39	184
Primero de Mayo	59	72	326
El Alivio	88	117	394
Galilea	307	407	1,569
Panzenú	336	400	1,498
P-5	688	982	3,254
Total	10.446	11211	50,004

Desconocemos la cobertura y exactitud de estos datos pero es lo más actualizado y completo que posee el municipio de Montería y Plantación departamental.

Los datos sobre Cantaclaro, están por debajo de la realidad. Es posible que suceda lo mismo con otros asentamientos pero nos limitaremos a la información.

De acuerdo con estos datos en cada vivienda habita 1,26 familias y en promedio estas se componen de 3.8 miembros.

Material usado en pisos y eliminación de excrementos

Barrios	Material en pisos		Eliminación de excretas			
	Tierra	Cemento	No tiene	letrina	Inodoro sin conexión	Inodoro con pozo
Cantaclaro	2.786	830	668	562	348	2,054
Edmundo López	310	761	48	45	30	974
Robinson Pitalúa	282	55	157	19	5	160
La Candelaria	292	43	164	7	5	159
Mogambito	82	72	16	12	2	124
Rancho Guindo	266	601	01	24	42	748
La Palma	130	173	43	8	8	254
El Dorado	678	806	176	17	107	1,228
la esperanza	56	17	3	7	4	76
Casa Finca	63	9	72	0	0	1
Brisas del Sinu	136		63	18	30	261
25 de Agosto	50	40	50	1	1	38
El Campano	29	3	27	1		4
Primero de Mayo	34	23	11	2	1	45
Alivio	10	72	3	0	2	83
Gallea	27	251	12	1	10	283
Panzenu	4	314	7	0	0	329
P-5	12	617	4	0	28	656
	5,253	4,941	1,591	744	623	7,477

El 50,3% de los pisos es de tierra y el 47,3% de cemento. e 1 resto es de otros materiales.

En cuanto a eliminación de excretas el 15.2%. de las viviendas no cuenta con ningún servicios, el 7.12% con letrina, el 5,9% tiene inodoro sin pozo y el 71,5% poseinodoro con pozo. el resto tiene otros servicios.

Disposición de basuras y tenencia de la vivienda

Barrios	Servicios de recolección		Tenencia de la vivienda		
	Tienen	No tienen	Propia	Arrendada	Otra forma
Cantaclaro	2,602	992.	3,164	270	988
Edmundo López	841	242	835	237	307
Robinson Pitalúa	226	70	104	17	73
La Candelaria	72	261	108	10	90
Mogambito	109	35	129	19	51
Rancho grande	678	160	706	136	301
El dorado	178		222	77	98
El dorado	735	803	1,216	294	451
La Esperanza	3	93	74	17	50
Casa Finca	1	72	49	5	33
Brisas del Sinú	238	133	337	41	155
25 do Agosto	27	63	85	6	34
El Campaño	3	29	17	4	18
Primero de Mayo	13	42	56	1	15
El Alivio	45	35	66	20	31
Galilea	278	28	219	70	118
Panzenú	334	2	258	56	86
P-5	681	6	426	236	318
	7,064	3,202	8,471	2,011	3,217

El 67,6% de las viviendas cuentan con servicios de recolección de basuras y el 30,6% no. Las basuras son arrojadas a patios, lotes, canales, potreros, callejones, etc.

En cuanto la vivienda hay una diferencia en los datos del Sisben. En el primer cuadro aparecen 13.211 familias y en este que se refiere a tenencia el total es de 13.699.

Por lo tanto para establecer los porcentajes utilizaremos esta cifra.

El 61,8% de las familias son propietarios (de hecho o legal) de sus viviendas; el 14,6% viven arrendadas y el 23,4% las tiene bajo otra forma de tenencia; las más comunes: prestadas y cedidas para cuidar.

Energía eléctrica y acueducto

En Montería hay suspensiones permanentes en los servicios de energía eléctrica y acueducto en todos los asentamientos y estratos

En barrios populares y asentamientos subnormales la población tiene que abrir huecos y recoger agua hasta a un metro o más de profundidad. En varios de estos sitios hay fuentes comunitarias de aprovisionamiento y el agua es vendida en recipientes de distintas capacidades

En barrios de clase media y alta el uso de las electrobombas es algo común.

En cuanto la energía, adomas de deficiente es obtenida legalmente en Casa hınca. El Campano, parte de La Palma, 25 de Agosto. El Paraíso, Mogambito, San Cristóbal, La Candelaria y Robinson pitalúa.

Recreación

Es notoria la escasez de escenarios para deporte y recreación. Los pocos lugares que hay no reúnen las condiciones ni están dotados de lo indispensable los parques son prácticamente inexistente.

Salud

Los Centros de Salud y CAMU ((entro de Atención Médica de Urgencias) que prestan sus servicios en los barrios del sur y en la margen izquierda de la ciudad son los siguientes:

1- Centro de Salud de Rancho Grande, ubicado en el barrio del mismo nombre, con 2 médicos generales en jornadas de 4 horas, en la mañana y tarde. Acuden a él pacientes de los barrios vecinos Mi Ranchito, Casa Finca, La Palma, Santa Fe, Brisas del Sinú, Nuevo Horizonte, 25 de Marzo, £1 Campano y Nueva Esperanza.

Presta los servicios de consulta general, emergencias, inyectología y vacunación, programas extramurales, odontología, toma eje muestras y sala de observación.

Promedio de consultas, 35 diarias, con valor de \$1,500 cada una.

2- CAMU margen izquierda, ubicado en el barrio El Amparo, equidistante de los barrios situados en la margen izquierda. Atendido por 4 médicos generales las 24 horas del día. Acuden pacientes de los barrios El Dorado, El Amparo, Panamá, La Rivera: Juan XXIII, Rancho Grande y Betancí y los corregimientos las Palomas, Jaraquiel, El Vidrál, Santa Lucía y Las Cruces.

Presta servicios de consulta general, inyectología y vacunación, rehidratación oral, urgencias, sala de observación, toma de muestras, citología y odontología.

Promedio de consultas, 30 y valor de \$ 1,500 cada una.

3- Centro de Salud El Dorado, ubicado en el barrio del mismo nombre, con 2 médicos generales, 4-horas en la mañana y 4 horas en la tarde. Acuden pacientes de los barrios Casita Nueva y La Rivera y de los corregimientos El Tomate, Martinica y Tierralta.

Presta servicios de con general, inyectología y vacunación. Promedio

de consultas, 25 y valor cié \$1,500 cada una.

4- Centro de Salud Juan XXIII ubicado en el barrio del mismo nombre, Con 2 médicos generales, en jornadas de 4 horas, mañana y tarde. Acuden pacientes de El Bongo, La Esperanza y Manuel Antonio Buelvas

Presta servicios de consulta general, inyectología y vacunación, programas extramurales, rehidratación oral y odontología.

Valor de la consulta es de \$ 1.500 y el promedio de 25.

5- Centro de Salud de Canuclaro, ubicado en el barrio del mismo nombre, con 2 médicos generales en jornadas de 4 horas en mañana tarde acuden a el pacientes de los barrios el Paraíso, La Pradera y del corregimiento Los Pericos.

Presta servicios de consulta general, emergencia, inyectología y vacunación, toma de muestras y odontología.

Costo de la consulta es de \$1.500 y el promedio es de 25.

En este barrio existen, además dos consultorios médicos, El Divino Niño y Sagrada Familia, este último ubicado en el sector la Unión. El servicio lo prestan a través de la respectiva parroquia. Prestan los servicios de consulta general y odontología en jornadas, 4 horas en la mañana y 3 horas en la tarde.

El valor de la consulta es de \$1.500, de exodoncia \$3.000, obturaciones \$4,000 y endodoncia \$7.000. Tienen un promedio de 20 consultas al día.

6-Centro de Salud La Candelaria, ubicado en el barrio del mismo nombre, con un médico general en jornadas de dos horas en mañana y tarde.

Presta servicios de consulta general, inyectología, vacunación y odontología.

Valor de la consulta es de \$1.000 y el promedio de atención es de 25.

7- Centro de Salud Mogambo, en el barrio con este nombre. Trabaja en dos jornadas: en la mañana el médico comparte con el Centro el valor de las consultas y en la tarde un médico de planta.

Presta los servicios de consulta general, emergencias, inyectología, vacunación y odontología.

Valor de la consulta es de \$1,000 y el promedio es de 25 diarias.

8- Centro de Salud Edmundo López, ubicado en el barrio del mismo nombre, con 2 médicos generales, en jornadas de 4 horas, mañana y tarde.

Presta servicios de consulta general emergencia inyectología, vacunación, programas extramurales, rehidratación oral y odontología.

Valor de la consulta es de \$1.000 y el promedio de consulta es de 30 al día.

9- Centro de Salud el alivio ubicado en el barrio del mismo nombre, presta sus servicios con 2 médicos generales, en jornadas de 4 horas en la mañana y la tarde. .

10- Centro de Salud Seis de Marzo, ubicado en el barrio del mismo nombre, presta sus servicios con 2 médicos generales en jornadas de 4 horas, en la mañana y la tarde.

Ofrece consulta general, inyectología, vacunación, programas extramurales, rehidratación oral y odontología.

La consulta vale \$1,500 y el promedio de consulta es de 25 al día. En odontología, la revisión tiene un valor de \$1.000, exodoncia \$2.000, obturaciones \$3.000 y endodoncia \$7.000.

11- CAMU Villa Margarita, ubicado en el barrio del mismo nombre, con atención las 24 horas al día con dos médicos generales.

Presta servicios de consulta general, emergencia, inyectología, vacunación, odontología y sala de maternidad.

Valor de la consulta es de \$1,500 y el promedio de consulta es de 15 al día.

12- Centro de Salud Nuevo Oriente, ubicado en el barrio del mismo nombre, atendido por un médico general en una sola jornada.

Presta servicios de consulta general, inyectología y vacunación.

Promedio consultas 15 con valor de \$1,000. Funciona en casa arrendada.

LA SALUD EN LOS ASENTAMIENTOS CON DESPLAZADOS

Servicios que prestan y condiciones físicas de las edificaciones en los 14 establecimientos,

SERVICIOS	1997			
	B	R	M	NE
Sala de espera	9	4	1	
Consultorio medicina general	10	4		
Consultorio, emergencia	5	1		8
Inyección y vacunación	10	2		2
Programas extramurales	4			10
Barios personales hombres - mujeres	10	1	1	2
Baños públicos hombres - mujeres	6		2	6
Sala de hidratación	3	1		10
Depósito principal	5			9
Radio comunicación	5			9
Planta tratamiento agua	1			13
Planta eléctrica emergencia.	1			13
Consultorio odontológico	8			6

B = Bueno; R = Regular; M = Malo; NE = No existe.

Nota: Las enfermedades más comunes que se presentan son: Infección respiratoria aguda, en niños y en menor escala en los adultos y diarrea aguda, especialmente en los niños. En adultos son las infecciones urinarias, la piodermitis (niños y adultos), cefaleas, dolores musculares, parasitosis y dos casos de desnutrición. Las enfermedades venéreas se presentan en bajo porcentaje, destacándose la Tricomoniasis, Condilomatosis y un caso de Sífilis.

Educación

Se adelantó una encuesta en 19 escuelas de 14 asentamientos donde existen desplazados.

Sus características son las siguientes:

Cobertura: Cuentan con 314 cursos, la mayoría de primaria en jornadas de mañana y tarde. El promedio de estudiantes por cursos es de 32,5 atendidos por un total de 346 profesores. Los estudiantes matriculados en 1997 surtían 10.220. De estos el 30.8% aproximadamente son desplazados.

Este mismo año fueron rechazados, es decir, no hubo cupos, para 2,150 aspirantes. De estos el 41.9% aproximadamente eran desplazados.

Las causas del rechazo faltan de aulas de profesores y de sillas.

Deserción la deserción en el año 1996 fue de 6,1% aproximadamente. las causa principales: traslados a otros sitios enfermedades, factores económicos y conflictos familiares.

Comportamiento de los estudiantes desplazados: sobre el comportamiento de los estudiantes desplazados hay distintos puntos de vistas, en algunos aspectos coinciden y en otros no. En esta primera aproximación creemos importante dar a conocer los conceptos de los profesores de los distintos barrios sin entrar en detalles.

- a) Aspectos negativos: Consideran son agresivos tanto en las expresiones como en los juegos, vocabulario "relajado", rebeldes, no acatan ordenes, independientes, algunos se convierten en delincuentes.
- b) Aspectos positivos: Son respetuosos, responsables, tienen buenas relaciones, tienden al liderazgo, comparten sus vivencias, conversadores, sentimentales, se valen por sí mismos, denotan poseer mayor experiencia, activos, colaboradores.
- c) Expresiones de personalidad: Tímidos, retraídos, introvertidos, con baja autoestima, callados, inestables, poco expresivos, nostálgicos, quieren retomar, sienten miedo, poco comunicativos.
- d) Participación en clases: Bajo rendimiento, poca concentración, incumplen con tareas, falta colaboración familiar, poco creativos, cuidan sus útiles, vienen bien preparados académicamente.
- e) Aspecto físico: Modo de hablar y costumbres diferentes, mal vestidos, con enfermedades frecuentes, deficiencia nutricional.

LA EDUCACIÓN EN LOS ASENTAMIENTOS CON DESPLAZADOS Montería, 1997

Establecimiento	Barrio	Estudiantes		Estudiantes % de	
		matriculados	% de desplazados	rechazados	Desplazados-
Valle del Sinú	La Candelaria	374	35	150	100
Robinson Pitalúa	Robinson Pitalúa	504	8	150	60
Sta. maria gorety	P-5	1.267	5	250	1
Pabló VI	Edmundo López	530	10	50	50
Seis de Marzo	Seis de Marzo	245	4	10	1
Mogambo	Mogambo	850	35	200	50
Francisco Miranda	Mogambo	406	1	50	0
Gabriela Mistral	Galilea	640	50	40	40
Rafael Uribe	Edmundo López	380	35	80	80
El Alivio	El Alivio	350	15	100	40
Jorge Elieccr Agitan	La Pradera	950	35	50	5
Camilo Lamadrid F.	Cantaclaro	348	32	60	10
Severo J. García	Cantadora	720	35	60	80
Ben Posta 10	Cantaclaro	260	40	60	0
Victoria Manzur	Cantaclaro	676	40	500	100
Rancho Grande	Rancho Grande	745	66	200	70
El Dorado	El Dorado	490	70	50	0
La Esperanza	Mogambito	315	50	40	50
La Palma	La Palma	150	20	50	60
		10.220	30.8%	2.150	41.9%

¹⁰ Es una Organización no gubernamental. Cuenta, además, con un programa denominado refuerzo escolar. So le brinda a niños que no consiguen cupo ni donde ellos ni en las escuelas con el fin de evitar la desmotivación y el alejamiento del estudio. Posteriormente se le asegura el ingreso.

LOS PROGRAMAS DEL ICBF EN MONTERÍA

El ICBF cuenta con tres centros zonales en Montería, dos dedicados a la atención va al menor y la familia y uno de protección especial.

Los dos primeros atienden los proyectos de hogares comunitarios de Bienestar de 0 a 7 años, Familia, hogares infantiles, atención complementaria al escolar y adolescentes, bono alimenticio rural, bono alimentario escolar, jardines comunitarios y atención al anciano.

El tercero se ocupa de la atención extrajudicial al menor y la familia, procesos civiles, protección especial, adopciones, orientaciones y asesoría a la familia y asistencia al menor en recuperación nutricional

Los centros de atención preventiva al menor y la familia

Los proyectos que atienden estos centros más relacionados con el estudio que nos ocupa son los siguientes: Hogares comunitarios de Bienestar, Hogares Fami, Restaurante escolar y Vaso de leche.

El siguiente cuadro ilustra los barrios donde funciona y el número de beneficiarios atendidos:

PROGRAMAS DEL ICBF EN ASENTAMIENTOS DONDE SE ENCUENTRAN DESPLAZADOS Primer semestre de 1997

Barrios	HCR		H. FAMI		Rest. Benef	Vaso de Benef
	Nro	Benef	Nro	Benef		
Santa Fe	34	510	19	532		
Brisas	13	195	10	280		
Santander	17	255	4	112		
Pastrana Borrero	23	345		•		
San Martín	25	375	10	290		
Policarpa	23	345				
Cantaclaro	84	1,260	75	2,100	980	3,096
Mogambo	37	555	9	252		
6 de Marzo	24	360				
Rancho Grande	62	930	34	960	170	1,033
Casa Finca			24	672		
La palma	20	300	3	84		
P-5	16	240	9	252		
Paraiso	13	195	3	84		
La candelaria	25	375	21	558	200	202
Robinson Pitalúa	15	225	8	224	140	324
Mogambito	11	165	8	224	200	160

2 de Septiembre	18	270	1	28		240
El Alivio	13	195	5	140	150	
Panzenú	16	240	15	420		
Edmundo López	69	1,035	21	588		
Prado	10	150	5	140		
Galilca	13	195	6	168		
Villa Margarita	18	270	7	196		
Alfonso López	30	450	13	364		
La Granja, El Pepo,						
Primero de Mayo	32	195	8	224		
El Dorado	36	540	14	168	150	725
Juan XXIII	22	330	6	168	180	540
Mocarí	17	255	11	132	300	363
Camilo Torres	21	315				384
20 de Julio	19	285				
Total	776	11,355	349	9,360	2,470	7,067

HCB: Hogares Comunitarios de Bienestar

H. Fami: Hogares Fami

Benef: Beneficiarios.

En resumen el ICBF en Montería cuenta con 776 hogares comunitarios distribuidos en asentamientos subnormales y barrios populares donde atiende a 11,355 menores de 0 a 7 años; 349 hogares Fami donde brinda atención a 9.360 mujeres gestantes, madres lactantes y niños menores de 2 años y en escuelas y colegios de estos mismos lugares ofrece los servicios de restaurante y vaso de leche a 9.537 menores entre los 7 y 14 años.

El centro de la protección social

Dentro de la variedad de proyectos que le corresponden a este centro destacamos los siguientes por tener mayor afinidad con los objetivos del estudio:

Atención extrajudicial al menor y la familia. el mayor número de consultas en 1996 y al parecer en los años anteriores, se debió a: reconocimiento voluntario de la paternidad (584 casos), reconocimiento a la alimentación (825), custodia y cuidado personal (239) y colaboración para la inscripción o expedición de registros civiles (336).

Del total de consultas presentadas en este proyecto se llevaron a cabo 525 audiencias de conciliación entre los interesados y de estas 451 llegaron a acuerdos.

Atención al menor y la familia en procesos civiles. El mayor número de demandas presentadas fue por alimentación (56 casos) e investigación de la paternidad (21).

Asistencia al menor abandonado y/o en peligro. Durante 1996 se abrieron 163 autos de apertura a casos de menores en peligro y abandonados.

El número de resoluciones declarando a menores en situaciones de abandono fue de 9 y en situaciones de peligro a 17.

Asistencia al menor en medio familiar, institucional y abierto. El número de casos (en hogares) y cupos (en instituciones de protección o rehabilitación) que atienden o tiene disponible el ICBF es limitado, pero suficiente para atender la demanda.

Asistencia al menor autor o partícipe de infracción penal. El número de casos programados para el año 1996 fue superado en un 20%. al pasar de 116 casos asistidos a 139.

Orientación y asesoría a la familia. El total de usuarios atendidos en 1996 aumentó en un 11% al pasar de 1.223 a 1.364.

NORMAS LEGALES Y EXPERIENCIAS LOCALES

Las normas

- En septiembre de 1995 fue aprobado el Documento Conpes 2804. En él se definieron estrategias para atender la población desplazada y neutralizar la dinámica de la violencia que crea el desplazamiento.

Las estrategias fueron: a) Prevención, a través de sistemas de información y respuestas institucionales, b) Atención inmediata para las necesidades básicas y de emergencia de las poblaciones ya desplazadas, c) Consolidación y estabilización socioeconómica para aquellos que definitivamente se queden en lugares de recepción, d) Comunicación e investigación para difundir el programa, sensibilizar a la opinión y realizar estudios.

-El 18 de marzo de 1997 fue expedida la Directiva presidencial número 02.

Se señalan en ella los objetivos y tareas de la Comisión de Trabajo, creada para darle cumplimiento al documento Conpes.

Allí aparece que debe implantarse un sistema de información y seguimiento que permita identificar las zonas donde se presenta el fenómeno, situación de los desplazados, *nuevos desplazamientos y evaluación del programa.*

Se establecen también las etapas de intervención, diseño y puesta en marcha de procedimientos para obtener recursos y lograr la coordinación interinstitucional.

- El 7 de abril de 1997 se expidió el Decreto 976, mediante el cual faculta a la Dirección de Atención y Prevención de desastres para asignar parte de sus recursos a los programas de atención a los desplazados.
- El 30 de mayo de mayo se expidió el Decreto 1458 que autoriza destinar recursos a la atención de los desplazados partiendo de la ley 333 de 1996 sobre la extinción del dominio.
- El 28 de mayo de 1997 fue aprobado el Documento Conpes 2924, donde se creó el Sistema nacional de atención integral a la población desplazada por la violencia.

El Sistema contempla los objetivos: a) Atención integral a la población desplazada, b) Neutralizar los procesos de violencia, c) Integrar los procesos de violencia, d) Integrar los esfuerzos públicos y privados para garantizar la atención y prevención del desplazamiento.

El Sistema orientará su acción preferentemente hacia los objetivos de prevención y retorno voluntario.

Las estrategias que contempla el Sistema son: Prevención, Atención inmediata y Consolidación y estabilización socioeconómica. Y los instrumentos para ponerlos en

marcha: la Red nacional de información sobre población desplazada y el Fondo nacional para la atención integral a la población desplazada.

- El 28 de abril de 1997 por Decreto 1165 se creó la Consejería presidencial para la atención integral a la población desplazada por violencia. Su función principal será la de coordinar el desarrollo y operación del Sistema.
- En julio fue aprobada la ley 387 de 1997 "por la cual se adoptan medidas para la prevención del desplazamiento forzado; la atención, protección, consolidación y estabilización socioeconómica de los desplazados internos por la violencia en la república de Colombia".

La Ley desarrolla los siguientes títulos y capítulos: Del desplazado y de la responsabilidad del Estado, del Sistema nacional de atención integral a la población desplazada. Del Fondo nacional para la atención integral a la población desplazada, Marco de protección jurídica y otras disposiciones.

Las experiencias

En el departamento de Córdoba contamos con conocimientos y experiencias que nos permiten entender el proceso del desplazamiento, su prevención y atención.

Contamos, por ejemplo, con:

- Estudios sobre población desplazada, lugares de recepción y expulsión, características generales.
- Censos diversos adelantados por entidades oficiales (Gobernación, Alcaldía y Personería de Montería), iglesia y organismos no gubernamentales, Cruz Roja.
- Interés de universidades y colegios de secundaria por adelantar trabajos de casos en distintos lugares de Montería.
 - La organización de comités de desplazados en diferentes puntos de la ciudad.
- La coordinación existente entre los funcionarios que atienden el asunto de los desplazados en la Gobernación y la Alcaldía con los líderes y bases de las organizaciones de desplazados.
- La amplia difusión que ha tenido el hecho del desplazamiento y la comprensión que han mostrado las autoridades y la opinión pública en general.
- El interés mostrado por instituciones como el 1CBF por entender los efectos de la violencia en la familia de los desplazados y tratar de buscarle solución

Las diversas experiencias de atención asistencial a la población desplazada (mercados, brigadas de salud, drogas, menajes) y de retorno (Batata en Tierralta y Nuevo Oriente en Valencia)

Los proyectos, programas y gestiones que adelantan las organizaciones de desplazados antes las alcaldías, gobernación y organismos e instituciones nacionales.

RECOMENDACIONES

Las siguientes recomendaciones son formuladas de acuerdo con las necesidades y aspiraciones de los desplazados, los objetivos y programas del ICBF seccional Córdoba, las disposiciones legales y las experiencias y logros locales.

1. Reconocimiento a la población desplazada

- El ICBF seccional Córdoba debe proceder a reconocer la población desplazada llegada a montería desde 1995 en adelante para hacerla beneficiaria de los programas correspondientes.

La identificación y localización de la población desplazada puede hacerse a través de las organizaciones de desplazados existentes, los registros de la Gobernación, Cruz Roja, Defensoría del Pueblo, Alcaldía y Personería de Montería. Esta información existe y está disponible,

El **ICBF** puede pensar en carnetizar a los desplazados o llegar a acuerdos con la Alcaldía a la Personería para hacerlo.

El ICBF a partir de este estudio llevará registro de desplazados que se presenten a consulta y reciban

2. Atención a las principales necesidades de la población desplazada.

De acuerdo con las encuestas realizadas la población desplazada requieren atención en múltiples aspectos y situaciones. Veamos:

- La mujer jefe de hogar, por el alto número de hogares en sus manos, su procedencia (muchas no son de Montería), la edad y su bajo nivel de escolaridad.
- Los jefes de hogares (hombres y mujeres) analfabetas y sin terminar primaria son la mayorías
- Por el tipo de actividades rurales que desarrollaban en sus lugares de origen y la escasa capacitación que tienen, las ocupaciones que cumplen en Montería son informales y domésticas y por lo tanto los ingresos que reciben son bajos.
- La mayoría de los menores de edad no cuentan con documentos de identidad.

La mayoría de las familias desplazadas habitan casas, piezas o ranchos ajenos en completo hacinamiento.

Casi la tercera parte de los jefes de hogar viven con temor a los actores del conflicto armado y el resto con desconfianza en general.

- Por diversos motivos, en especial por falta de información y orientación, casi la totalidad de las parejas no solicita colaboración para solucionar sus diversos y frecuentes desacuerdos
 - La mitad de los jefes de hogar se ausentan temporalmente de la casa.
- Durante la ausencia de los padres la mayoría de los menores quedan al cuidado de amigos y en menor proporción de los parientes.
- Es ínfimo el número de menores discapacitados o con problemas sociológicos que reciben tratamientos.
- Los menores de ambos sexos están expuestos a frecuentes situaciones de riesgo de distinta índole.
 - Es alto el número de menores con parejas, viviendo en casa de los padres.
- Los menores trabajadores no cuentan con la asesoría y la protección del caso.
- La gran mayoría de los padres no reciben instrucciones o capacitaciones para atender los problemas y necesidades de los menores..
 - Los jóvenes tienen aspiraciones de superación a través del estudio y el trabajo.
- Los menores que son estudiantes requieren ayuda para adaptarse al ambiente escolar y ser eficientes en sus responsabilidades.

3. revisión y ajuste de los programas del ICBF en montería

- De acuerdo con el Documento Conpes 2924 el ICBF debe procurar asistencia alimentaria inmediata a las familias desplazadas recién llegadas (en especial a los menores), albergue transitorio y ayuda sicosocial.

Debe también brindar atención prioritaria a la mujer jefe de hogar en aspectos de capacitación:

- Por Ley 387 debe coadyugar a la reunificación de familias desintegradas por efectos de violencia.

Y como miembros de los Comités departamental y municipal para la atención integral a la población desplazada por la violencia debe velar por que cumplan las funciones que le competen.

- Identificada la población desplazada en los distintos asentamientos hacer los ajustes que sean necesarios en los programas de Hogares comunitarios de Bienestar, Hogares Fami, Restaurante escolar y Vaso de leche.

E1 Centro de protección especial requiere: brindar más apoyo para atender los casos de inscripción o expedición de registros civiles y documentos de identidad; constituir una Unidad de atención y acompañamiento sicosocial o siquiátrico a niños, jóvenes y mujeres o conformar en convenio con los organismos de salud; adelantar programas de capacitación a las familias que se quedan con los menores mientras los padres están ausentes, diseñar un plan de prevención y atención a los menores que se encuentran expuestos a los distintos tipos de riesgos anotados; capacitar a profesores y directivos de establecimientos educativos en desplazamientos forzoso y sus afectos; brindar capacitación a las parejas menores de edad; apoyar con información y asesoría a los menores de la calle y trabajadores; ampliar los servicios de orientación y asesoría a las parejas de desplazados, a los padres para mayor comprensión con los hijos y a los adultos en general afectados en uno u otro sentido por los hechos de la confrontación armada.

4. Coordinación con instituciones y organizaciones

- Coordinar esfuerzos e intercambiar información y experiencias con la Gobernación, Alcaldía, Cruz Roja, Personería, Defensoría del Pueblo, Pastoral Social y organismos no gubernamentales.
- Mantener estrecho contacto con la Consejería presidencial y Programa nacional para la atención integral a la población desplazada.
- Apoyar para que la Alcaldía cree una Unidad de atención a los desplazados por violencia que organice el sistema de información, elabore proyectos, gestione, trace políticas y desarrolle proyectos y programas
- Organizar actos conjuntos para continuar sensibilizando a la opinión sobre esta realidad.
- Elaborar proyectos para presentar a Conciudadano Corpes Costa Atlántica, entidades internacionales y gremios económicos, entre otros.

FORMATOS DE ENCUESTAS APLICADAS

**INSTITUTO COLOMBIANO DE BIENESTAR FAMILIAR
ICBF.**

**LA EDUCACIÓN EN LOS ASENTAMIENTOS DONDE SE ENCUENTRAN LOS DESPLAZADOS
POR LA VIOLENCIA.**

NOMBRE DEL PLANTEL: _____

Director del núcleo: _____

RECTOR: _____

Número de Cursos: ____ Jornadas ____ Promedio de estudiantes por curso
____ Número de estudiantes matriculados ____ De estos que porcentaje son
desplazados por la violencia ____ Número de profesores ____ Número de
estudiantes rechazados en 1997 ____ Razones _____

De los niños rechazados, que porcentaje eran desplazados por la
violencia ____ Cual fue el porcentaje de la deserción en el
96 ____ Razones _____ , _____

De esta deserción, que porcentaje son desplazados ____ Razones _____

Cual es el comportamiento de estos niños:

INSTITUTO COLOMBIANO DE BIENESTAR FAMILIAR
EFECTOS DE LA VIOLENCIA EN LAS FAMILIAS DEPLAZADAS EN MONTERIA
1993-1996

Número _____ Fecha _____ Sector _____ Barrio _____

EL (LA) JEFE DE HOGAR

Sí No

Nombre y apellidos _____ Lugar de nacimiento _____ Edad _____ Doc. identidad _____

Procedencia (municipio) _____ Urb. _____ Rural _____ Fecha _____

Estudios _____ Ingreso promedio mes \$ _____

Ocupación : Antes _____ Ahora _____ Estable _____ Ocasional _____

LA PAREJA

Sí No Sí No

Tiene _____ Lugar de nacimiento _____ Edad _____ Doc. identidad _____

Estudios _____ Ingreso promedio mes \$ _____

Ocupación : Antes _____ Ahora _____ Estable _____ Ocasional _____

Es la misma que tenía antes del desplazamiento : Sí _____ No _____

Los hijos son con la misma pareja : Sí _____ No _____

HIJOS Y OTROS FAMILIARES MENORES DE EDAD

No.	Parentesco	Sexo	Edad	Estudio	Ocupación	Doc. Identidad	
						Sí	No
1							
2							
3							
4							
5							
6							
7							
8							

LA VIVIENDA

Propia : Sí _____ No _____ Cuántas familias habitan _____ Total personas _____

Número de habitaciones _____ Servicios : Acueducto _____ Energía _____

Recolección de Basura _____ Alcantarillado _____ Otro _____

El sector o barrio cuenta con : Puesto de salud _____ Escuela _____ Canchas _____

RELACION CON EL MEDIO

Por la condición de desplazados sienten temor : Sí _____ No _____

De quién _____

Los han discriminados: Sí _____ No _____ Quién : Vecino _____

Barrio _____ Autoridades _____ Escuela _____ Oficinas gobierno _____ Otro _____

RELACION CON LA PAREJA

Las relaciones con su pareja son : Buenas _____ Regulares _____ Malas _____

Por qué _____

Cómo resuelven los desacuerdos _____

Han solicitado asesorías : Sí ___ No ___ A quién _____

En el hogar cuáles funciones asume usted _____
y su pareja _____

Usted o su pareja se ausentan temporalmente del hogar : Sí ___ No ___ Por cuánto tiempo _____
Por qué motivos _____

Cuando se ausentan quién se encarga del cuidado de los niños _____ Por qué _____

RELACION DE LA PAREJA CON LOS HIJOS

Los hijos son reconocidos : Sí ___ No ___ Cuántos _____

Cuáles son las formas más comunes de castigar a los hijos varones _____
y a las niñas _____

Tiene hijos discapacitados : Sí ___ No ___ Cuántos _____ Clase _____
Está en tratamiento : Sí _____ No ___ Con quién _____

Tiene hijos con problemas psicológicos : Sí ___ No ___ Cuántos _____ Clase _____
Está en tratamiento : Sí _____ No ___ Con quién _____

Crean ustedes que los hijos están expuestos a riesgos : Sí ___ No ___

A cuáles : Robo ___ Drogas ___ Pandillismo ___ Vagabundeo ___ Prostitución ___ Alcoholismo ___
Abuso sexual ___ Sexualidad prematura ___ Otros _____

Algunos de los hijos (as) tienen pareja : Sí _____ No ___ Cuántos _____

Hay embarazadas : Sí ___ No ___ Cuántos nietos tienen _____

Viven todos en la casa : Sí ___ No ___ Algunos de los hijos trabajan : Sí _____ No ___
Cuántos _____ Permanente ___ Ocasional ___ Independiente ___ Reciben salario mínimo : Sí ___ No ___
Prestaciones sociales : Sí ___ No ___ Sistema seguridad social : Sí ___ No ___

RELACION DE LOS HIJOS CON OTROS MENORES

Sus hijos tienen problemas con los menores del vecindario : Sí ___ No ___ De qué clase _____

Tienen problemas con los menores de las escuelas : Sí ___ No ___ De qué clase _____

ASESORIA O AYUDA

Cuándo tiene problemas con los hijos a quién solicitan ayuda o asesoría _____
Se la prestan : Sí ___ No _____

Conocen el ICBF : Sí ___ No ___ Saben los servicios que presta : Sí _____ No ___

Han recibido alguno (s) de ellos : Sí ___ No ___ Cuáles _____

Encuestador _____

Notas :

